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TIEMPOS AJUSTADOS Y FRÍA RELACIÓN

Las conversaciones con San Juan se han visto marcadas por la distancia de 
la gobernadora Krist Naranjo y su par, Sergio Uñac, luego de que la máxima 
autoridad regional no estuviera disponible para recibir al vicegobernador de 
la provincia en el mes de abril. Hoy, la Comisión de Diálogo Político bilateral 
toma protagonismo e intenta destrabar el “mal entendido”. 
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Cine, música y encuentro de 
cultores indígenas en la región

REACTIVACIÓN CULTURAL

Durante esta semana la Región de Coquimbo albergará 
importantes eventos artísticos y patrimoniales abiertos 

y sin costo para la comunidad. Entre ellos, destaca el 
Festival Internacional de Cine de La Serena y el Concurso 

de Composición Musical Luis Advis.

Variados y atractivos panoramas 
artístico-culturales tendrán lugar 
en la región durante los próximos 
días, en medio de la reactivación que 
está viviendo el sector cultural tras 
más de dos años de pandemia. La 
eliminación de restricciones de aforo 
y protocolos sanitarios han permitido 
la revitalización de la actividad y la 
reapertura de los espacios culturales 
del territorio local.

FECILS 2022

Después de dos años en formato 
virtual y mixto, el Festival Internacional 
de Cine de La Serena (Fecils) llevará 
a cabo presencialmente su octava 
edición, a partir de este miércoles 
26 cuando se exhiba el primer largo-
metraje de Manuela Martelli, “1976”, 
producción que representará a Chile 
en los próximos Premios Goya. El 
certamen presentará más de 60 obras 
nacionales e internacionales con un 
nutrido programa de películas con 
distintas temáticas y géneros que lle-
gará a La Serena, Vicuña, Combarbalá, 
Salamanca, Illapel, Canela y Monte 
Patria.

El Seremi de las Culturas, Cedric 
Steinlen, reconoció estar “contentos 
y contentas como Ministerio de volver 
a vivir presencialmente el Festival 
Internacional de Cine de La Serena, 
un evento que se ha vuelto parte im-
portante de nuestra identidad cultural 
regional, llegando con su oferta a las 
tres provincias de la región y ponién-
dole énfasis al trabajo de creadores 
y creadoras locales, mujeres y a la 
generación de nuevas audiencias. 
Estamos felices de que el Ministerio 
de las Culturas financie este tipo de 
iniciativas y que el público vuelva a 
reencontrarse de manera presencial 
con el cine después de dos años”. 

CONCURSO MUSICAL

Este jueves 27, viernes 28 y sábado 
29 se realizará en el Centro Cultural 
Palace de Coquimbo la XVIII edi-
ción del Concurso de Composición 
Musical Luis Advis, el que premiará 
las mejores creaciones en los géneros 
raíz folklórica, popular y clásica o 
docta. Los ganadores de las tres 
finales se adjudicarán un premio de 

cinco millones de pesos, mientras 
los segundos puestos recibirán tres 
millones, los terceros obtendrán 
dos millones y los finalistas se 
adjudicarán un millón.

ENCUENTRO INDÍGENA

En tanto, el viernes 28 y vier-
nes 29 tendrá lugar en La Serena 
el XV Encuentro Zonal Norte de 
Cultores Indígenas, el que reunirá 
a artesanos, cultores y cultoras 
indígenas, pertenecientes a las 
regiones de Arica y Parinacota, 
Tarapacá, Antofagasta, Atacama y 
Coquimbo. El primer día se realizará 
una jornada interna con exposiciones 
y mesas de trabajo, mientras que 
el segundo día se llevará a cabo 
muestra de artesanía y degusta-
ción de gastronomía ancestral en 
la Avenida del Mar.

En el marco del programa de reac-

tivación del sector cultural que 
encabeza la Seremi de las Culturas, 
“ReactivArte 2022”, este martes 
25 en el Bodegón Cultural de Los 
Vilos la gestora Tania González 
impartirá un taller de radioteatro 
orientado a personas mayores de 
14 años. El miércoles 26 las agru-
paciones musicales La Barranda y 
Magma Power Trío presentarán sus 
sonidos desde las 19:30 horas en el 
Centro Cultural Nemesio Antúnez 
de Combarbalá. El sábado 29, en 
tanto, el Colectivo Teatro de la 
Mar exhibirá en Guanaqueros la 
obra “Mulei y el Mito de la Ballena 
Blanca”.

“La reactivación cultural del sector 
es un hecho y estamos haciendo 
todos nuestros esfuerzos como 
Gobierno para apoyar a artistas y 
centros culturales locales con este 
programa. Estamos viviendo una 
‘primavera cultural’, que esperamos 
sea beneficiosa”.

Y para cerrar con buena música la 
semana, en el balneario de Tongoy se 
realizará este domingo el Encuentro 
de Jazz Fest Tongoy – Coquimbo 
2022, desde el mediodía hasta 
las 22:00 horas, con presencia de 
músicos regionales y nacionales, en 
una actividad abierta y sin costo 
para la comunidad.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Las actividades se realizarán en el marco del programa de reactivación del sector cultural que encabeza la Seremi de las Culturas, “Reac-
tivArte 2022”.

CEDIDA
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El humedal costero de Punta Teatinos 
es uno de los sitios naturales de la región 
que goza de mayor diversidad de flora y 
fauna, motivo por el que hace unos meses 
fue declarado Sitio Ramsar por el Comité 
Nacional de Humedales. 

Lamentablemente hoy corre un gran riesgo 
por la acción humana, ya que en el último 
tiempo se ha levantado un verdadero cam-
pamento en el lugar. Ya no solo son rucos de 
pescadores o mariscadores que llegaban de 
forma esporádica, sino que familias enteras 
que se han asentado en el territorio. 

Bajo este escenario, algunas voces han 
expresado su preocupación por la notable 
intervención en el humedal, que sin du-
da significará un daño imborrable para el 

ecosistema. 
En este sentido, es de esperar que se haga 

valer la declaración de Sitio Ramsar, que 
busca resaltar y proteger las 64 hectáreas 
que comprende el entorno natural. No po-
demos olvidar que constituye una enorme 
riqueza biológica que sirve para refugio de 
aves acuáticas migratorias estacionales.

Es imperioso que, al igual que en los otros 
pulmones verdes de la zona, se intensifiquen 
las fiscalizaciones a las condiciones en las 
que se encuentran, así como también se 
levante un plan intersectorial para erradi-
car las viviendas que se han instalado en 
las cercanías, puesto que representan un 
peligro tanto para la naturaleza como para 
quienes las habitan. 

Salvar Punta de Teatinos
Algunas voces han expresado su preocupación por la notable 
intervención en el humedal, que sin duda significará un daño 

imborrable para el ecosistema. 

EDITORIAL

Hace poco se terminó el pro-
ceso de inscripción voluntario y 
obligatorio para las y los jóvenes 
chilenos, de acuerdo a la ley. El 
Servicio Militar es un servicio a 
la Patria, como bien se entiende 
en muchos países del mundo y 
en no pocos de ellos es un honor 
mostrarlo en todo momento. Pero, 
¿Por qué es una escuela de vida? 
Por varias cosas. La disciplina, la 
fraternidad el espíritu de cuerpo, 
el aprender a obedecer antes que 
aprender a mandar, aprender a 
aceptar la crítica, aprender a ser 
tolerante, a entender al otro, a la 

cooperación mutua, al respeto 
a nuestros valores patrios, el 
espíritu de sacrificio y a mu-
chas otras cosas que solo los 
que han vestido el uniforme 
de las FF.AA. en ese proceso, 
lo entienden. 

A mí en particular, me toco, 
como voluntario participar en 
el segundo curso especial de 
estudiantes aspirantes a oficia-
les de reserva en el Regimiento 
N°10 Pudeto en Punta Arenas, a 
solo un mes del conflicto por el 
islote Snipe. De ese curso, pocos 
vamos quedando y muchos 
hemos seguido participando 
ya como oficiales de reser-
va en diferentes unidades en 
Chile. Recuerdo con emoción 
una estrofa del himno de ese 
querido regimiento. 

“No será ciudadano ejemplar, 
ni jamás lo podrá pretender, el 
que no ha sido un buen militar, 

ni le tenga cariño al cuartel. 
Ahí está la escuela del valor, 
para sufrir, para luchar, por la 
patria y el tricolor, por nuestra 
bandera, hasta morir”. Espero y 
no tengo dudas de que así sea, 
que ese mismo espíritu siga 
fortalecido aún, con el paso 
de los años. Hoy las armas del 
aquel entonces, en su mayoría 
forman parte de los museos 
militares. El avance de la ciencia 
y el desarrollo de nuevas armas, 
exigen mayor preparación y 
estudio constante, cosa que 
vemos en nuestras FF.AA. Lo 
que se llama disuasión, está 
presente y es la mejor misión 
de un militar. Evitar una guerra y 
por eso debemos estar siempre 
preparados para ello. La vida es 
así y la relación entre los países 
también es así,  no hay otro 
camino. Es lo que llamamos: 
“La realidad” 

Servicio militar, 
escuela de vida

OPINIÓN

Marcial Robledano Perucich

OPINIÓN

Industria de la celulosa y papel: una producción carbono 
neutral es posible.

El  24 de octubre, como cada año, se conmemora en todo 
el mundo el “Día Internacional contra el Cambio Climático”, 
celebración instaurada por Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), con el propósito de concientizar sobre los 
efectos nocivos y devastadores del calentamiento global 
en el planeta. 

Si bien es cierto que el cambio climático es un fenómeno 
de largo plazo generado por causas naturales, desde el 
siglo pasado la actividad humana asociada a la indus-
trialización ha acelerado alarmantemente la emisión de 
gases de efecto invernadero, principalmente a causa de 
la quema de combustibles fósiles, como por ejemplo, el 
carbón, el gas natural y el petróleo. 

Conscientes de esta problemática, que pone en riesgo 
nuestro bienestar, el de las demás especies y el de las nue-
vas generaciones, creemos fuertemente que las industrias 
deben avanzar hacia programas de sostenibilidad integrales 
que incluyan el desarrollo de tecnologías innovadoras que 
ayuden a mitigar el cambio climático. 

En el caso particular de la industria de la celulosa y pa-
pel, hemos calculado que alrededor del 95% del impacto 
medioambiental de nuestra cadena de valor se produce 
por el uso de la tecnología a lo largo de su ciclo de vida. 

Por esta razón, es tan relevante que nuestro sector siga 
con un enfoque centrado en el desarrollo de I+D, invirtiendo 
en equipos y productos a base de materiales renovables que 
reduzcan el consumo de agua, energía y materias primas.

Para que esto sea posible, nuestra empresa ha ideado 
una ambiciosa estrategia que incluye el programa climá-
tico “Hacia un futuro carbono neutral” y la “Agenda de 
Sostenibilidad 360°”, la que adopta un enfoque integral 
que abarca toda la cadena de valor de nuestras operaciones. 

Esto incluye el suministro, las operaciones propias y la 
fase de uso de nuestras tecnologías en las instalaciones de 
los clientes. Una estrategia que nos ha llevado a obtener, 
por octavo año consecutivo, la máxima calificación en el 
Índice Mundial de Sostenibilidad Dow Jones, y ser parte 
del Ranking CDP de Estrategias para mitigar el cambio 
climático, dos de los índices más prestigiosos del mundo. 

A través de la implementación de esta “hoja de ruta”, que 
esperamos sea un ejemplo para esta y otras industrias, 
mejoraremos la circularidad y eficiencia medioambiental 
de nuestros procesos, reduciendo las emisiones de CO2 
en toda la cadena de valor con el fin de hacer posible una 
producción totalmente neutra en carbono hacia 2030.

Día Internacional contra 
el Cambio Climático
Carl Mikael Stål, 
gerente técnico y de operaciones de Valmet
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Tiempos ajustados y fría relación con San 
Juan marcan negociaciones por veranadas

PERÍODO 2022-2023

Las conversaciones con la provincia trasandina se 
han visto marcadas por la distancia mantenida por la 

gobernadora Krist Naranjo con su par sanjuanino, luego 
de que el vicegobernador de ese territorio no fuera 

recibido por la autoridad local, ante lo cual, buena parte 
de las comunicaciones han sido canalizadas a través de 
la Comisión de Diálogo Político, formada por consejeros 

regionales y diputados sanjuaninos.

Contra el tiempo se encuentran las 
autoridades regionales para poder dar 
luz verde a las veranadas 2022-2023, 
en los altos valles cordilleranos de la 
Provincia de San Juan, en Argentina.

Una práctica que quedó en vere-
mos luego de los fallidos intentos de 
2020-2021 y 2021-2022, cuando 
la pandemia y los cierres de frontera 
impidieron el viaje de los crianceros 
a los valles andinos de Calingasta, 
en territorio sanjuanino.

Sin embargo, producto de la crítica 
sequía que afecta a la región, se 
registraron, a inicios de este año, 
algunos casos de cruces ilegales a 
territorio trasandino, con todos los 
riesgos que ello implica, situación 
que, incluso, terminó con la vida de 
un arriero de 62 años.

Es por ello que para este año, la 
necesidad de poder abrir las majadas 
argentinas a cientos de criance-
ros –fundamentalmente de Limarí 
y Choapa – que han resistido con 
grandes dificultades la sequía, se 
hace algo urgente. Incluso, pese a las 
lluvias que cayeron a mediados de año, 
la emergencia hídrica se mantiene.

No obstante, el tiempo corre, y tanto, 
las coordinaciones para llevar adelante 
el proceso desde el lado chileno, como 
también las conversaciones que se 
están llevando a cabo con Argentina 
se están haciendo a todo vapor.

CON EL PIE EN EL ACELERADOR

Héctor Baéz, presidente de la 
Asociación de Crianceros del Choapa, 
lamentó que se haya pasado dejar 
tanto tiempo para obtener un pano-
rama más claro en relación con las 
veranadas.

“Yo estoy agradecido de los conseje-
ros de la provincia del Choapa que nos 
han dado la posibilidad de reunirnos 
y escucharnos. Pero no estamos 
contentos, porque la autoridad no 
ha trabajado de buena manera. Hoy 
día están recién consiguiendo los 
recursos, cosa en la que están muy 
atrasados, y vemos muy difícil que 
pueda haber un paso a Argentina, así 
como vamos”, llegó a decir el dirigente.

Báez señala que en primer lugar, 
los recursos para desparasitar a los 
animales deberían estar a fines de 
noviembre, para después formar las 
brigadas que, en terreno, vayan a 
realizar ese trabajo, y así afirma, a 

más tardar el 1 de diciembre deberían 
estar subiendo a las veranadas los 
primeros arrieros y sus animales.

Al respecto, el consejero por Choapa, 
Cristian Rondanelli, manifestó que 
hacia el mes de septiembre, “esto se 
encontraba bastante atrasado, pues 
no se habían visto avances ni de la 
seremi de Agricultura ni tampoco del 
gobierno regional en cuanto a toda la 
tramitación que tiene que ver con el 
proceso y, en general, con el diálogo 
con San Juan, así como con los 
programas de desparasitación, tanto 
de ganado menor como mayor, y las 
tasas de peaje que, históricamente, 
ha sido financiada por el Gore”.

Al respecto, el consejero regional 
por Limarí, Wladimir Pleticosic, se-
ñaló que respecto a este trabajo, se 
debe avanzar en la coordinación de 
todos los entes relacionados con las 
veranadas, pues “a diferencia de años 
anteriores en donde el Ministerio del 

Interior y el gobierno regional eran 
uno solo, todos se desencadenaba 
desde la figura del intendente. Hoy 
hay distintos servicios que concurren, 
tanto del gobierno como del Gore, 
y en ese sentido, ya hemos tenido 
reuniones para poder coordinar ese 
esfuerzo”.

En ese sentido, el representante 
indicó que hoy día existe “una muy 
buena voluntad” por parte de la de-
legación presidencial regional para 
con el proceso, además de una “muy 
buena disposición” de parte de la 
gobernadora regional, Krist Naranjo, 
para poder disponer de los equipos 
técnicos de la instancia “y revisar 
el proyecto que va a ser ingresado 
mañana (hoy) por el SAG para po-
der hacer las desparasitaciones y 
vacunaciones”.

Una vez cumplido eso agrega, se 
avanzaría, por ejemplo, hacia el trámite 
de ventanilla única para los crianceros 

y los diversos servicios – SAG, Medio 
Ambiente, Aduana, PDI, Gore – para 
dar inicio al proceso de veranadas.  

RELACIÓN DISTANTE

El esfuerzo por sacar adelante las 
veranadas, tiene también una arista 
de diálogo político relevante en lo 
que se refiere a lograr, de parte de 
Argentina, la autorización para ingresar 
a territorio trasandino.

El avanzar hacia un acuerdo con el 
hermano país, sin embargo, no ha 
sido sencillo, pues la distante rela-
ción entre las máximas autoridades 
de ambos territorios –Krist Naranjo 
y Sergio Uñac - ha sido un sello del 
actual contexto. Eso sí, la barrera 
comunicacional ha venido más bien 
de este lado que de los vecinos.

Según explican fuentes de El Día, la 
distancia se habría generado cuando 
a fines de abril, el vicegobernador 
de San Juan, Roberto Gattoni, llegó 
a la región junto con una comitiva 
de intendentes municipales de la 
hermana provincia para participar en 
un encuentro binacional de alcaldes 
realizado en Vicuña.

Además de las actividades previstas 
en dicha oportunidad, la autoridad 
sanjuanina había solicitado entre-
vistarse con la gobernadora Naranjo, 
quien, finalmente, no estuvo disponible 
para recibirlo.

Si bien desde la gobernación regional 
se adujo a problemas de agenda y 
que la solicitud había llegado “muy 
encima”, comunicándoselo poste-
riormente a la autoridad, lo cierto 
es que la situación en Argentina no 
habría pasado desapercibida.

HÉCTOR BÁEZ
PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE CRIANCE-
ROS DEL CHOAPA 

Hoy día están recién 
consiguiendo los 
recursos, cosa en 
la que están muy 
atrasados, y vemos 
muy difícil que puedan 
haber veranadas así 
como vamos”

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl

Cerca de 20 mil cabezas de ganado caprino podrían cruzar hacia tierras argentinas en caso 
de dar luz verde a las veranadas en territorio sanjuanino.

LAUTARO CARMONA
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A eso se deben sumar las opiniones 
que la gobernadora ha tenido para el 
proyecto Agua Negra, señalando que 
dicha iniciativa no era prioridad para 
su administración.

Finalmente, una muestra más de 
esta fría relación habría quedado 
de manifiesto, luego de que el 4 de 
octubre pasado, la gobernadora Krist 
Naranjo mandara un oficio ordinario 
dirigido al gobernador Sergio Uñac, 
pidiendo “su apoyo para contar con 
Veranadas Argentinas durante la 
Temporada 2022-2023”.

“Solicitamos encarecidamente a 
las autoridades del Gobierno de San 
Juan, puedan tener a bien autorizar 
que se realice la temporada 2022-
2023 como un acto de integración 
chileno-argentino, ya que tradicional-
mente se han realizado todos los años 
y desde tiempos remotos”, sostenía 
la gobernadora en el oficio.

Asimismo, se solicitaba la concreción 
“a la brevedad” de una reunión bila-
teral para fijar “las condiciones para 
la próxima temporada” de veranadas.

Fuentes de El Día indican que este 
escrito y su tono molestaron al otro 
lado de la cordillera, pero sobre todo, 
teniendo en cuenta la inexistencia 
de un diálogo político bilateral previo 
entre ambas autoridades, incluyendo, 
por cierto, lo ocurrido con el vicego-
bernador Gattoni.

COMISIÓN ENTRA AL RUEDO

Como una forma destrabar la situación, 
y con el tiempo corriendo en contra  
este mes la Comisión Binacional de 
Diálogo Político, instancia formada 
por consejeros regionales y diputados 
de la provincia de San Juan, comenzó 
a tomar protagonismo en el proceso.

En efecto, su actual presidente, el con-

sejero por Limarí, Wladimir Pleticosic, 
señala que se ha apostado por llevar 
adelante la coordinación con sus pares 
argentinos, aunque aclara, en repre-
sentación de todo el gobierno regional, 
ejecutivo y Consejo.

“Lo bueno es que nosotros como 
Comisión de Diálogo Político tenemos 
muy buenas relaciones con el gober-
nador de San Juan y con su gobierno. 
Entonces, es desde ahí que hemos 

querido tomar el protagonismo, no 
solamente por un hecho puntual, sino 
que apelando a la historia”, afirma.

Según Pleticosic, históricamente 
ha sido el Consejo Regional el que ha 
liderado las relaciones binacionales 
entre San Juan y Coquimbo. ”Entonces 
desde ahí nosotros mantenemos es-
tas buenas relaciones históricas que 
han mantenido ambos gobiernos.  Y 
en este momento estamos liderando 
estas relaciones justamente con la 
finalidad de que no existan malos 
entendidos y se pueda llevar adelante 
toda esta gestión que es, sin duda, 
muy importante para el mundo de la 
ruralidad y las costumbres y tradiciones 
de nuestra región”, argumentó.

En ese sentido, explicó que actual-
mente mantienen contacto con el 
ministro de Agricultura y Sanidad de 
San Juan y que incluso, esta misma 
semana, se haría llegar un informe 
técnico al gobernador Sergio Uñac 
respecto a las veranadas.

“Nosotros vamos a tener una respuesta 
dentro de la semana y queremos que, 
desde ahí, poder derechamente jun-
tarnos con el gobernador Uñac ya con 
todos esos antecedentes en mano, y 
poder fijar cuántas cabezas de ganado 
son las que pueden pasar y desde ahí 
desencadenar todos los procesos y 
trámites respectivos como la tasa de 
talaje o el pago de peaje”, subrayó.

CRISTIAN RONDANELLI 
CONSJERO REGIONAL 

No se habían visto 
avances ni de la seremi 
de Agricultura ni 
tampoco del gobierno 
regional en cuanto a 
toda la tramitación 
que tiene que ver con 
el proceso de veranada 
y, en general, con el 
diálogo con San Juan” WLADIMIR PLETICOSIC

CONSEJERO REGIONAL 

En este momento 
estamos liderando 
estas relaciones 
justamente con la 
finalidad de que 
no existan malos 
entendidos y se pueda 
llevar adelante toda 
esta gestión”
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Más de cien puñaladas recibió 
profesora por parte de su expareja

ASESINATO OCURRIDO ESTE DOMINGO EN OVALLE

La docente resultó asesinada tras el violento ataque 
de una mujer que había sido su pareja, en un episodio 

de Violencia Intra Familiar que culminó con la atacante 
también con heridas leves autoinferidas. La víctima 

se desempeñaba en una escuela unidocente en 
Punitaqui. Brigada de Homicidios de la PDI investiga los 

pormenores del hecho.

Lo que tendría que se una tranqui-
la noche de fin de semana se tiñó 
de tragedia este domingo con el in-
misericorde asesinato de una joven 
profesional ovallina.

La calle Raúl Estay Larrondo, de la 
Villa Bicentenario, en la parte alta de 
la ciudad sería el escenario del violento 
crimen cometido pasadas las 23.30 
horas de este domingo.

La profesora de educación básica 
Karen Acevedo Olivares, de 34 años 
de edad, recibió la inesperada visita 
de quien hasta hace algunos meses 
fuera su pareja sentimental, una mujer 
de 42 años de edad identificada como 
C.T.P.D. y con quien ya no quería tener 
ningún tipo de vínculo.

Pero al recibir la visita, y por la ma-
nera violenta en la que habría llegado, 
Acevedo inmediatamente alertó a su 
familia, pidiéndoles que le auxiliaran 
en el momento.

El Jefe de Operaciones de la Tercera 
Comisaría de Carabineros de Ovalle, 
Mayor Felipe González, explicó que 
pasadas las 23.30 horas del domingo, 
la Central de Comunicaciones de la 
institución recibió el llamado de una 
persona adulta quien pedía auxilio 
para verificar un episodio de Violencia 
Intrafamiliar. 

“Llegado personal de Carabineros al 
lugar, constatan que la mujer estaría 
tendida sin vida al interior del domici-
lio, mientras el hermano de la víctima 
-quien fue llamado por su mamá- in-
tentaba prestarle los primeros auxilios. 
En el mismo lugar se encontraba la 
victimaria, quien se encontraba con 
el arma con la que se ocasionaron las 
lesiones, y quien se mantuvo en el 
sitio”, explicó el uniformado.

Señaló que cuando los funcionarios 
tuvieron una claridad posible de lo que 
había sucedido, tras empadronar a las 
personas presentes, se comunicaron con 
el Fiscal del Ministerio Público quien 
ordenó la detención de la agresora.

La detención de la victimaria estaba 
prevista, pero tendría que esperar a 
que fuera atendida por una serie de 
heridas corto punzantes en la zona 
abdominal, lo que requirió su traslado 
hasta el Hospital Provincial de Ovalle, 
sin riesgo vital y con la custodia policial 
a corta distancia.

Las heridas serían superficiales y 
leves, y una vez que fueron atendidas, 

La Villa Bicentenario fue el escenario del dantesco crimen en el que resultó asesinada una joven profesora de una escuela rural unidocente.
EL OVALLINO

recibió el alta médico a las 8.00 de la 
mañana. Es en ese momento cuando 
es notificada por parte de Carabineros 
sobre su detención y posterior trasla-
do hasta el Juzgado de Garantía de 
Ovalle para su respectivo control de 
detención, el que fue declarado legal, 
aunque no se le pudieran formalizar 
cargos en el momento.

DANTESCOS DETALLES

Por su parte el comisario Marcelo 
Guerra, de la Brigada de Homicidios 
de la PDI con sede en La Serena, 
especificó algunos detalles del vio-
lento suceso.

“Personal de esta brigada concurrió 
hasta la escena del crimen a instan-
cias de la Fiscalía. Al reconocimiento 
externo policial se pudo establecer 
que la víctima presentaba más de 
100 heridas en diversas zonas del 
cuerpo, y dos lesiones en la zona del 
cráneo, producidas por su ex pareja, 

presumiblemente por el término de su 
relación sentimental”, apuntó Guerra 
sobre la serie de heridas corto pun-
zantes con arma blanca que presentó 
la docente en la zona abdominal y en 
el cuello.

Señaló además que las heridas que 
habrían obligado al traslado de la 
imputada hasta el centro asistencial, 
habrían sido autoinferidas, por lo que 
nunca estuvo en riesgo vital.

FORMALIZACIÓN DE CARGOS

Si bien la victimaria resultó detenida 
por la acción, en el Juzgado de Garantía 
no se pudo llevar a cabo el proceso de 
imputación de delitos, ya que debido 
a la premura de los incidentes, falta-
rían algunos elementos básicos para 
sustentar el proceso jurídico.

Sobre esa situación el Fiscal Adjunto 
de Ovalle, Herbert Rohde Iturra, pre-
cisó que “para estos efectos (de 
formalización de cargos) en relación 

a que el día de hoy (lunes) no contaba 
con los antecedentes necesarios y 
suficientes para formalizar la inves-
tigación, se amplió la misma hasta 
este martes para poder contar con los 
demás antecedentes. Se dispuso la 
concurrencia de personal policial de la 
Brigada de Homicidio de la Serena, y 
también se solicitó la autopsia de rigor 
practicada a la víctima, a efectos de 
contar con todos estos antecedentes 
para formalizar eventualmente cargos 
este martes”. 

Tras la ampliación de la detención 
para su posterior formalización, será la 
brigada especializada de la PDI quien 
deba aportar todos los elementos para 
garantizar el proceso.

DOLOR EN PUNITAQUI

Acevedo Olivares era una profesio-
nal altamente comprometida con la 
educación de los pequeños, al menos 
desde 2017 ostentaba el cargo de 
profesora de educación general bá-
sica, como encargada de la Escuela 
Unidocente Altos de Pechén, en la 
comuna de Punitaqui.

Tras su paso por esa institución, 
desde hace tres años fue nombrada 
la encargada de la Escuela Básica 
Ajial de Quiles, también en la comuna 
punitaquina. 

Si bien familiares y docentes del 
departamento educativo de la comu-
na declinaron aportar información y 
expresaron su dolor por la inesperada 
partida de la profesional.

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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de gobierno”. 
- Igualmente, hace un par de días 

los universitarios llamaron a “no 
soltar las calles” y condenaron la 
represión que está afectando a los 
secundarios por parte del ejecutivo…

“Siempre hemos sido muy respetuo-
sos de los movimientos estudiantiles 
y sus agendas. De la misma forma, 
entendemos que gran parte de los 
avances que se han logrado en la toma 
de decisiones de política pública, han 
sido por ellos. 

Lo importante es que esas mani-
festaciones siempre se hagan de 
manera pacífica, debido a que nuestras 
puertas siempre han estado abiertas 
para recibirles”. 

- Otra de las temáticas que preocupa 
a los estudiantes es la condonación 
del Crédito con Aval del Estado 
(CAE). Sin embargo, más allá de 
lo que ha comentado por parte del 
presidente Boric, aún existe mucha 
desinformación al respecto: ¿Cómo 
será su proceso de conmutación?

“Ese es un tema clave, por cuanto es 
un compromiso de gobierno. Sabemos 
que una de las principales preocupa-

ciones no solo de los estudiantes, sino 
de sus familias, es la condonación de 
las deudas universitarias dentro de 
las que está el CAE.  

Estamos trabajando de manera 
permanente en esta línea, hemos 
logrado avanzar en acuerdos con la 
SEGPRES (Secretaría General de la 
Presidencia), el Ministerio de Hacienda 
y con presidencia, entre otros, acerca 
de cómo se va entendiendo la lógica 
tanto de la condonación como de su 
financiamiento.

Asimismo, hemos dialogado con la 
CONFECH sobre estos avances que se 
van teniendo y esperamos prontamente 
hacer anuncios más específicos. 

La condonación del CAE es un com-
promiso y estamos trabajando en ello”.  

- ¿Hay plazos para el comienzo de 
su condonación?

“Este proyecto está sujeto a la apro-
bación de la reforma tributaria, ya 
que hay recursos que desde allí irán 
destinados al sistema de condonación. 
No obstante, esperamos que a partir 
del 2024 podamos comenzar con el 
plan. Vamos a ir informando cómo se 
va a producir, dar la gradualidad, la 

Desde que se implementó en el año 
2005 con el objetivo de facilitar el 
acceso a financiamiento, más de 1 
millón de estudiantes han recurrido 
al Crédito con Aval del Estado (CAE) 
para ingresar a la educación superior. 
Sin embargo, así como permitió que 
costearan sus carreras, también los 
endeudó hasta el embargo. 

En este sentido, Gabriel Boric, desde 
su período como candidato y ahora pre-
sidente, ha insistido en su condonación 
y es así como recientemente anunció 
que se avanzará en la conmutación de 
la morosidad de modo gradual y justo. 

De esta y otras temáticas relacio-
nadas, Diario El Día conversó con la 
subsecretaria de Educación Superior, 
Verónica Figueroa. 

- ¿Qué la trae de visita a la Región 
de Coquimbo?

“Desde el inicio de nuestro gobier-
no que tenemos una mesa perma-
nente de diálogo con la CONFECH 
(Confederación de Estudiantes de 
Chile), que ha sido clave, porque se 
han convertido en aliados importantes 
para ir delineando la política pública de 
educación superior…y dentro de esta 
conversación, propusimos descentra-
lizar nuestras reuniones de trabajo. 
De esta manera, esta es la primera 
mesa de diálogo que tenemos fuera 
de Santiago. 

Conversación que no solo no se había 
realizado antes, sino que también 
es un llamado a comprender que el 
diálogo con los estudiantes, desde 
sus territorios, desde los espacios 
de las universidades estatales, es 
fundamental”. 

- A propósito, considerando que el 
presidente Gabriel Boric, la minis-
tra secretaria general de Gobierno, 
Camila Vallejo y el ministro de 
Desarrollo Social, Giorgio Jackson, 
fueron destacados dirigentes es-
tudiantiles, ¿Cómo se encuentra 
la comunicación con la CONFECH?

“Nuestro ministro de Educación, 
Marco Antonio Ávila, ha señalado que 
el ministerio tiene las puertas abiertas. 
Además, gran parte del equipo de la 
Subsecretaría de Educación Superior, 
viene desde el mundo de las universi-
dades públicas, donde muchos fuimos 
dirigentes estudiantiles (…) entonces, 
nos resulta familiar dialogar con la 
CONFECH, quienes al mismo tiempo, 
nos han planteado una agenda de 
trabajo que coincide con el programa 

progresividad y la justicia educativa, 
que son algunos de los pilares que tiene 
el diseño que estamos trabajando”. 

- En este aspecto, muchos estu-
diantes se preguntan por qué esta 
conmutación solo beneficia a los 
deudores del CAE y no a los del Fondo 
Solidario de Crédito Universitario 
¿Cuál es la diferencia?

“Se condonarán ambos. Por eso, 
quiero ser muy clara: cuando habla-
mos de la condonación de las deudas 
estudiantiles, nos referimos al CAE y 
al Fondo Solidario. La diferencia son 
las magnitudes, porque los deudores 
del Fondo Solidario son mucho menos 
que los del CAE. De allí que la agen-
da pública se ha enfocado en estos 
últimos… Pero ambos forman parte 
del proyecto”.  

- Entiendo que en la Ley de 
Presupuesto 2023, están proyec-
tando mayores recursos para reforzar 
la gratuidad ¿A qué porcentaje de 
los universitarios beneficiará este 
aumento?

“La ley tiene un alza de un 11.4% 
para gratuidad. Que hay que entenderlo 
también no como un incremento de 
las instituciones de gratuidad, sino 
más bien de cobertura. También hay 
que recordar que la gratuidad forma 
parte de las revisiones que tenemos 
que hacer respecto al nuevo diseño del 
sistema de financiamiento, para que 
efectivamente vaya a los estudiantes 
que lo requieren. 

Ese 11.4 por ciento además tiene una 
distribución dentro del presupuesto del 
año 2023, debido a que un porcentaje 
se lo llevan las universidades y el otro, 
el mundo técnico profesional”. 

- Por último, la educación secun-
daria está profundamente rela-
cionada con la superior. En esta 
línea, “controversia” ha causado 
el supuesto término de los liceos 
bicentenarios… Para zanjar esta 
situación ¿Se eliminarán o no?

“Si bien ese tema le corresponde 
al subsecretario de educación, hay 
que enfatizar que el ministro Ávila ha 
afirmado claramente de que los liceos 
bicentenarios no van a desaparecer. 
Eso sí, actualmente necesitamos que 
la educación pública secundaria tenga 
ciertos criterios de calidad y terminar 
con esta lógica de establecimientos 
que son emblemáticos, que selec-
cionan y que dan calidad solo para 
algunas familias. 

Los liceos bicentenarios continuarán 
funcionando, el ministerio se está 
preocupando de manera especial por 
fortalecerlos y, por lo tanto, forman 
parte de esos esfuerzos”.

“Cuando hablamos de condonación, nos 
referimos al CAE y al Fondo Solidario”

SUBSECRETARIA DE EDUCACIÓN SUPERIOR, VERÓNICA FIGUEROA

Aunque se encuentra sujeta a la aprobación de la 
Reforma Tributaria, afirmó que la conmutación del 

Crédito con Aval del Estado y el Fondo Solidario iniciaría 
a partir del 2024. Así y todo, señaló que el diseño del 

mecanismo de condonación lleva elaborándose durante 
meses con expertos de diversas áreas.

LAUTARO CARMONA

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Bandas narco en Limarí han crecido en 
orgánica, estrategias y poder de fuego

ACTUAR DE LA POLICÍA SE COMPLEJIZA PARA ATACAR EL FENÓMENO

La PDI ha detectado un aumento de las plantaciones de 
cannabis en el sector precordillerano de la provincia, 

por parte de bandas dedicadas a la producción cada vez 
mayor de droga para comercializar en la zona centro y 
sur del país. En los últimos dos años han existido siete 
grandes operativos, uno de los últimos culminó con la 
incautación de dos toneladas de sustancias ilícitas.

Cada crimen en las zonas más 
apartadas de los valles de la región, 
genera una nueva alerta.

El sábado pasado, impactó el ha-
llazgo del cuerpo sin vida de un 
hombre de 47 años, herido de bala y 
con quemaduras, a metros del punto 
en que se encontraba un vehículo, 
completamente incinerado. El he-
cho se registró en los alrededores 
de San Pedro de Quiles, comuna 
de Punitaqui, donde, al igual que 
en otros sectores de la región, el 
crimen se ha recrudecido.

Si bien el hecho y el móvil del 
homicidio son materia de investi-
gación, por la forma de comisión del 
delito y basándose en antecedentes 
de ilícitos de la Ley 20.000 en los 
registros de la misma víctima, se 
ha presumido un asesinato relacio-
nado con el narcotráfico, arista que 
toma peso también dentro de las 
indagatorias que realiza la Policía 
de Investigaciones (PDI) para dar 
con los autores, que se mantienen 
a la fuga.

Como este crimen, varios son los 
casos policiales que han mostrado 
el alto poder de fuego de las per-
sonas involucradas en el negocio 
ilícito de las drogas, que de vez en 
cuando dejan fallecidos por quitadas, 
enfrentamientos e incluso persecu-
ciones policiales. Un caso anterior, 
recordemos, fue el de un hombre 
abatido por carabineros en Peña 
Blanca, en medio de un operativo 
vinculado al mismo fenómeno en 
la provincia.

El narcotráfico en Limarí ha ido 
en aumento, al igual que sucede 
en Choapa, según los análisis de 
la PDI. En los últimos dos años, la 
Brigada Antinarcóticos y Contra el 
Crimen Organizado ha ejecutado 
siete grandes procedimientos, que 
han cerrado extensas investigaciones 
y han permitido sacar de circulación 
importantes cantidades de droga, y 
han propiciado detenciones. 

“En los últimos años, las planta-
ciones de cannabis y la comercia-
lización de esta droga han ido en 
un claro aumento. Hemos tenido 
varias investigaciones, con grandes 
resultados, algunos históricos para 
esta brigada”, confirma a El Día el 
comisario Roberto Sepúlveda, de 
la Brigada Antinarcóticos de La 
Serena.

PRODUCCIÓN, CADA 
VEZ MÁS SOFISTICADA

La producción de cannabis en la 
Región de Coquimbo, así como su 
comercialización a la zona centro y 
sur del país, es un hecho. Incluso, está 
en conocimiento de las autoridades, 
que han incluido este preocupante 
antecedente en proyectos de ley que 
buscan mejorar las herramientas 
para perseguir a estas bandas (ver 
recuadro).

Un factor relevante en este escena-
rio, indican desde la PDI, fueron las 
restricciones de movilidad propias del 
estallido social y la pandemia, que 
dificultaron el traslado de sustancias 
desde países del norte, como Bolivia, 
como era común hace algunos años. 
El cierre de fronteras debido a la crisis 

sanitaria, llevó a traficantes de droga 
instalados en Chile a poner sus ojos 
dentro del mismo país, lo que llevó 
-entre otras razones- a aumentar 
la cantidad de plantaciones en las 
zonas más alejadas de la ruralidad 
de las provincias de Choapa y Limarí.

La región es propicia para la produc-
ción de esta droga, por condiciones 
geográficas y climatológicas, para 
su cultivo, cuidado y cosecha.

Pero, ¿en qué pie está entonces el 
narcotráfico en la zona hoy?

El comisario Sepúlveda ejemplifica 
el escenario con los ajustes a los 
mismos operativos que realiza la 
PDI en la materia. “Antiguamente, 
existía el Plan Cannabis. Se llegaba 
con un helicóptero y se cortaban las 
plantas, pero no se determinaban 
estructuras criminales ni se de-
tenían a los líderes, sino más bien 
a cuidadores”, indica, cosa que ha 
cambiado en el último tiempo.

El detective señala que las plan-
taciones han crecido, pero no en 
extensión, sino en número. Claro, 
plantar más hectáreas podría sig-
nificar ser descubierto con mayor 
rapidez, por lo que las organizaciones 
criminales que operan en la región 
han ido complejizando su estructura 
y generando cada vez más puntos, 
apartados unos de otros, para no 
hacerlos muy “llamativos”. También, 

Diversas investigaciones han dado lugar a grandes operativos, en que se han incautado cantidades importantes de droga y se ha detenido 
a miembros de peligrosas organizaciones criminales.

CEDIDA

COMISARIO RODRIGO SEPÚLVEDA
BRIGADA ANTINARCÓTICOS LA SERENA

Se alejan de los 
sectores urbanos, con 
la finalidad de evadir 
a la policía para que 
no pueda llegar a esos 
lugares. Mientras más 
a la cordillera, más 
control tienen”

Diego Guerrero / Región de Coquimbo

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 25 DE OCTUBRE DE 2022  I  I  09

La nueva forma de leer

Disfruta hoy de nuestra nueva versión web

han ido subiendo cada vez más a la 
cordillera.

“Se alejan de los sectores urbanos, 
con la finalidad de evadir a la policía 
para que no pueda llegar a esos lu-
gares. Mientras más a la cordillera, 
más control tienen, porque cualquier 
vehículo desconocido les genera una 
alerta”, agrega el comisario Roberto 
Sepúlveda.

Por otro lado, sostiene el policía, 
las bandas han ido aumentando el 
poder de fuego, lo que ya no solo se 
caracteriza por el uso de armamento 
de grueso calibre, sino que también 
por explosivos. Estos son usados 
en las plantaciones de cannabis 
tanto para cavar espacios en los 
que acopiar la droga obtenida, como 
para instalarlas en los caminos a la 
plantación, a modo de seguridad.

Todo lo anterior, ha hecho que la 
PDI también complejice su trabajo. 
De esta forma, el Plan Cannabis, 
con el que se erradicaban plantas en 
temporada de cosecha, se ha debido 
profundizar en grandes investigacio-
nes, más cuidadas, y cerradas con 
operativos coordinados y reforzados 
con personal de otras brigadas de 
la región y del país, algunas -na-
turalmente- especializadas en la 
detección y el manejo de explosivos 
y otras en la irrupción.

Una de las grandes investigaciones 

de la PDI en la provincia de Limarí ha 
sido “Manto Verde”, que se dividió 
en tres etapas y logró decomisos 
importantes: Manto Verde III logró 
decomisar 269 kilos de cannabis, 
llegando a un total de 750 kilos 
en toda la investigación, que en 
el mercado ilícito habría generado 
ganancias por 3.750 millones de 
pesos.

La última y más grande fue 
“Amanecer” investigación que cul-
minó en un operativo en que se 
incautaron dos toneladas de droga 
y se detuvo a 11 personas, parte de 
la estructura delictual.

Las organizaciones criminales, 

explica el comisario, tienen “roles 
bien definidos”, lo que, de por sí, es 
una agravante a la hora de cometer 
delitos y también una característica 
ya instalada en el tráfico de drogas 
en la región en los últimos tres años.

En la estructura común existe un 
financista; cuidadores, que también 
se encargan del cultivo; encargados 
de logística y transporte de la droga; 
y por último “testaferros”, que ins-
criben a su nombre las ganancias y 
propiedades obtenidas del comercio 
ilícito, para que no figuren a nombre 
de sus dueños y de esta forma, los 
“líderes”, que mantienen operativa 
la estructura, no sean descubiertos 

y el negocio pueda seguir operando.

SIN ENFRENTAMIENTOS

Con base en este nuevo escenario, el 
actuar de la PDI ha debido incorporar 
diversas técnicas de inteligencia, 
que por razones obvias no se pueden 
detallar, pero que han logrado -hasta 
ahora- contener el problema y seguir 
capturando bandas criminales sin 
mayores contratiempos. Así, pese al 
poder de fuego, se ha evitado llegar 
a enfrentamientos y las capturas 
han sido sin bajas y con amplios 
medios de prueba para presentar 
a la Fiscalía, que sigue la siguiente 
etapa, de persecución penal.

“Muchas veces se resisten, pero 
el trabajo de inteligencia previo 
logra que determinemos cada punto 
donde ellos pueden repeler y los 
mantenemos controlados. En la 
Brigada Antinarcóticos de La Serena, 
al menos, hasta el momento no ha 
habido ningún enfrentamiento en los 
últimos años”, sostiene Sepúlveda.

Las indagatorias en la provincia 
continúan y se ha logrado en este 
escenario de crecimiento del nar-
cotráfico, capturar a los miembros 
de al menos cuatro grandes bandas. 
Hay en este momento indagatorias 
que siguen su curso y podrían tener 
prontos resultados.

A raíz del crecimiento del narcotráfico, tanto en la Región de Coquimbo como en 
otras zonas del país, la Cámara de Diputados presentó un proyecto de ley que 
modifica diferentes cuerpos legales para mejorar la persecución del narcotráfi-
co y el crimen organizado. La iniciativa busca también regular el destino de los 
bienes incautados y fortalecer las instituciones de rehabilitación y reinserción de 
consumidores.
El proyecto de ley, que figura con “suma urgencia”, se encuentra en tabla para ser 
revisado por el Senado el día de hoy, con segundo informe de la Comisión de Segu-
ridad Pública e informe complementario de la Comisión de Hacienda.
Cabe indicar que el proyecto se encuentra en segundo trámite constitucional.

Hoy en tabla
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REMATE
20° Juzgado Civil de Santiago, subastará el 17 de noviembre 2022, 
a las 13.00 hrs. por videoconferencia por Zoom, el departamento 
Nº1.004 del décimo piso y el derecho de uso y goce exclusivo sobre 
los estacionamientos Nº27 y 28 todos del edificio Doña Anita con 
acceso por Avenida del Mar Nº3.320, comuna de la Serena, se 
comprenderán en la subasta todos los derechos de dominio, uso y 
goce que le corresponden en el terreno y demás bienes que se 
reputan comunes. Inscrito fojas 2.288 Nº1.744 en el Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena, 
correspondiente al año 2013. Mínimo $70.072.477.-.Para participar 
en la subasta, todo postor a excepción del ejecutante, deberá rendir 
caución acompañando vale vista ENDOSABLE y tomado A LA 
ORDEN del Vigésimo Juzgado Civil de Santiago por el 10% del 
mínimo para iniciar las posturas, y se imputará al precio del remate, 
o se hará efectiva en la forma legal, dicho vale vista debe ser 
acompañado materialmente al tribunal en horario de atención de 
público, que debe ser solicitada con al menos una semana de 
anticipación a través del correo electrónico jcsantiago20@pjud.cl. 
Las partes deben contar con computador o teléfono celular, en 
ambos casos con internet, micrófono y cámara. Para el efecto de su 
comparecencia, deberán ingresar el día y hora señalada, al siguien-
te enlace en la plataforma indicada: 
https://zoom.us/j/99238345396. Saldo de precio de remate 
debe pagarse contado, dentro de 5º día hábil siguiente a remate 
mediante depósito en cuenta corriente de Tribunal. Demás bases y 
modificaciones efectuadas por tribunal, antecedentes y protocolos 
constan en autos caratulados “BANCO SANTANDER CHILE 
contra COMERCIAL IMG LTDA., Rol C-30095-2017. El Secretario.

Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Cambio de mando en Carabineros: General 
Juan Muñoz reemplaza a Rodrigo Espinoza

 JEFATURA DE LA IV ZONA POLICIAL,

La nueva autoridad 
policial estuvo en la 

región como Capitán, 
trabajando en la SIAT.

Por dos años el General Rodrigo 
Espinoza ejerció como la máxima 
autoridad de Carabineros de Chile 
en la Región de Coquimbo, quien ha 
debido enfrentar múltiples desafíos, 
entre ellos la pandemia y también 
diversas acciones en materia de se-
guridad como el Plan de Recuperación 
de Espacios Públicos.

Al dejar la jefatura de la IV Zona 
Policial de Coquimbo, el General de 
Carabineros manifestó que “me voy 
feliz y hago un balance positivo, aun-
que no exento de problemas en lo 
policial. Feliz de haber estado acá, 
feliz de haber conocido a la gente 
que he conocido, un agradecimiento 
especial a las autoridades, al Delegado 

El Delegado Rubén Quezada, destacó la labor en conjunto que realizó junto al general Rodrigo Espinoza,  “pudimos coincidir mucho en los 
conceptos de trabajo en equipo y trabajo en terreno”, indicó la autoridad regional.

CEDIDA

por su apoyo en materia de seguri-
dad. Tuvimos que enfrentar varias 
situaciones complejas juntos y creo 
que el trabajo en equipo que nosotros 
hemos demostrado es fundamental y 
siempre con cercanía a la comunidad 
y a los vecinos”.

En la prefectura aeropolicial de 

la institución, el General Inspector 
Marcelo Araya, General Director (s) 
de Carabineros, encabezó la cere-
monia administrativa del cambio de 
cambio, ante la presencia de diversas 
autoridades locales, entre ellas la 
Gobernadora Regional Krist Naranjo 
y el Delegado Presidencial Regional 
Rubén Quezada.

Precisamente, el Delegado Quezada, 
destacó que “pudimos coincidir mucho 
en los conceptos de trabajo en equipo 
y trabajo en terreno. Eso es algo que 
nos permitió hacer buena dupla en 
términos de seguridad, enfrentando 

y resolviendo la crisis de seguridad, 
con situaciones complejas, como la 
intervención del centro de La Serena 
y sentando las bases para lo que se 
viene en Coquimbo. Desde ese punto 
de vista, solo agradecimientos a su 
gestión y a su trato”.

A partir de esta semana, el mando de 
la IV Zona de Carabineros lo ejercerá 
el General Juan Muñoz, quien fue 
director de la Academia de Ciencias 
Policiales de Carabineros, estuvo en 
la región como Capitán, trabajando 
en la SIAT, y viene de una agregaduría 
policial en Londres.

“Estoy muy feliz de poder volver acá, 
de poder comandar esta región policial 
y, por otro lado, también, darle un sa-
ludo a todos los carabineros y a toda 
la gente de la Región de Coquimbo de 
nuestro General Director que está muy 
preocupado de la seguridad pública y 
del rol que cumplimos nosotros como 
Carabineros dentro de ella”, indicó el 
nuevo jefe de zona de Carabineros.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el 
día 10 de Noviembre de 2022 las 10:00 hrs., la propiedad ubicada en pasaje Los 
Quillayes N°413, La Serena. El inmueble se encuentra inscrito a fojas 2679 
N°2332 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, año 2006. Rol de Avalúo 2182-128, La Serena. Mínimo para subastar 
$83.362.120, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale vista 
bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $8.336.212. 
Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con JÁUREGUI” 
C-1508-2022, del tribunal citado. Natalia Tapia Araya. Secretaria (s).-

SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS 
DE LA SERENA, ubicado calle 
Rengifo 240, La Serena, en causa 
Rol: C 463-2019 “Banco Santander- 
Chile con ARAYA GUERRA”, fijó 07 
de noviembre de 2.022, 11:00 horas, 
remate de inmueble ubicado en 
calle Gordon Steel No3.728, que 
corresponde al sitio 24 de la 
manzana A, del Conjunto Residen-
cial “Costa Palermo II”, de la ciudad 
y comuna de Coquimbo, inscrito a 
fojas 7.707 No4.374 del Registro de 
Propiedad del Conservador de 
Bienes Raíces de Coquimbo, 
correspondiente al año 2.011. Rol de 
Avalúo 3501-24. Mínimo subasta 
$87.000.000, según tasación 
pericial. Precio pagadero contado, 
dentro de los cinco días hábiles 
siguientes a la subasta, consignán-
dolo en la cuenta corriente del 
Tribunal. Interesados presentar vale 
vista del Banco del Estado de Chile a 
la orden del Tribunal, por el 10% del 
mínimo fijado. Demás antecedentes 
en Secretaria del Tribunal. 

REMATE

Isabel Del Carmen Cortés Ramos. 
Secretario.

TERCER JUZGADO DE LETRAS DE 
LA SERENA, ubicado calle Rengifo 
240, La Serena, en causa Rol: C 
1450-2022 y acumulada “Banco 
Santander-Chile con JARA CÁDIZ”, 
fijó 07 de noviembre de 2022, 
09:00 horas, remate de inmueble 
consistente Departamento Nº 
910, 9º piso, Bodega Nº 7, 1º 
piso, y Derecho de Uso y Goce 
exclusivo del estacionamiento 
de superficie Nº 18, Condominio 
Pacífico III, Avenida Pacífico Nº 
4.145, de la ciudad y comuna de 
La Serena. El inmueble se 
encuentra inscrito a fojas 951 Nº 
644 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de 
La Serena, correspondiente al año 
2019. Rol de Avalúo Nº 4532-487 y 
Nº 4532-504 de La Serena. Mínimo 
subasta $62.002.894. Precio 
pagadero contado, dentro de los 
cinco días hábiles siguientes a la 
subasta, consignándolo en la 
cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista a 
la orden del Tribunal, por el 10% 
del mínimo fijado. Demás 
antecedentes en Secretaria del 
Tribunal. La Serena, veintiuno de 
Octubre de dos mil veintidós.

REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME 
SECRETARIO SUBROGANTE.

Nuevo caso de agresión a árbitro 
empaña el fútbol rural ovallino 

VÍCTIMA SE ENCUENTRA CON REPOSO EN CASA

Un hincha habría golpeado al referee del encuentro entre 
Villa Hermosa de Villaseca y San Isidro de Chalinga, 

hecho que preocupa al gremio arbitral por lo reiterados 
que se han vuelto estas situaciones. Desde la Asociación 

de Fútbol Rural de Ovalle manifestaron que hay un 
reglamento para regular este tipo de hechos, y que el 
miércoles tienen reunión para determinar medidas y 

castigos en este caso en particular. 

El domingo 23 de octubre se vivió una 
verdadera fiesta en el Estadio Diaguita, 
con las finales del fútbol rural de Ovalle 
en sus categorías de Reserva, Honor 
y Sénior. 

En paralelo, este mismo fin de semana 
iniciaba la competencia en el ascenso 
de este mismo campeonato, con los 
equipos que buscan ingresar a la división 
de honor de la asociación. 

No obstante, un nuevo acto de violencia 
empañó el inicio de esta competencia, 
hechos ocurridos el sábado 22 de octu-
bre en el encuentro entre Villa Hermosa 
de Villaseca y San Isidro de Chalinga. 

El elenco visitante ya había ganado 
el encuentro en serie Sénior por 3 a 1 
y en la serie de Reserva por 2 a 1, no 
obstante, antes de jugarse el partido 
de la serie Honor un hincha golpeó a al 
árbitro del encuentro, quien tuvo que ir 
a constatar lesiones al consultorio más 
cercano. 

Según se informó, el agredido se en-
contraría en reposo en su casa, más 
allá de que la agresión misma no haya 
sido de tanta gravedad como casos 
anteriores. 

No obstante, el gremio arbitral mani-
fiesta su preocupación por lo reiterado 
que se han vueltos este tipo de hechos. 
Así lo manifestó Omar Castillo, quien 
también fue agredido en su momento.

“Hemos habido muchos árbitros agre-
didos, se ha vuelto muy recurrente, ya le 
pegaron a dos árbitros, a mí me pegaron 
como hace un mes, me golpearon en 
el hombro porque lo esquivé, el combo 
iba para la cara, a otros colegas ha sido 
más grave. Hay mucho alcohol en las 
canchas, algunos clubes dicen que viven 
de eso para alimentar al club, pero no 
todo tiene que ser copete, por esto hay 
jóvenes que gritan de todo, las mujeres 
son muy insultantes, y los hombres son 
agresivos”, indicó. 

En este sentido, este árbitro ovallino 
pide sanciones más severas para quienes 

El fútbol amateur y rural se ha visto en vuelto empañado por casos de violencias y agresiones. 
ARCHIVO

incurran en este tipo de faltas, al igual 
que culpa a la falta de educación en la 
población. 

“Los castigos son demasiados bajos 
para los clubes y las barras. En las 
canchas no hay educación y respeto, 
uno como árbitro se puede equivocar, 
uno trata de hacer lo mejor posible, pero 
no puede ser que te lleguen a agredir. 
Yo creo que las personas del comité de 
disciplina alivianan los castigos, ese 
es el gran error que hay en todas las 
asociaciones, no solo acá en el fútbol 
rural de Ovalle”, señaló.

EVALUACIÓN DE MEDIDAS

Desde la Asociación de Fútbol Rural 
de Ovalle (AFRO) manifestaron estar 
en conocimiento de lo ocurrido, aunque 
aún no tienen toda la información de-
tallada.  De esta manera, se encuentran 
recabando antecedentes, y dentro de 
la jornada del miércoles 26 de octubre 
tendrán una reunión de directiva para 
evaluar medidas y posibles sanciones. 

“Nosotros en primer lugar esperamos 
los informes de los árbitros, si es que 
hay una agresión nosotros les reco-
mendamos que asistan al consultorio 
más cercano para constatar lesiones, 
ahí el servicio médico evalúa si es grave 
o leve el tipo de agresión, en base a eso 
lógicamente se evalúan las sanciones, 
hay un reglamento para eso, que es-
tablece medidas según la gravedad y 
consecuencias. En estos casos siempre 
aparecen diferentes versiones, por eso 
es importante contar con el respaldo 
del árbitro y de algún certificado de 
salud”, indicó el presidente de la AFRO, 
Carlos Bugueño.

“Hay castigo para jugadores pero 
también para clubes, el club deportivo 
debe hacerse responsable en cuanto a 
lo que hace su jugador”, complementó 
para concluir. 

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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con caballos,
experiencia de sanación 
y conexión en el Limarí

Turismo ruralTurismo rural

Vivir experiencias únicas y me-
morables es lo que cada día 
buscan las personas al mo-

mento de escoger una actividad para 
realizar o visitar nuevos lugares.

El relajo, la conexión con la natu-
raleza y el bienestar han adquirido 
mayor demanda, por lo mismo, cada 
día la oferta por este tipo de turismo 
rural va creciendo en la región, con el 
objetivo de otorgar más oportunida-
des a residentes y visitantes de ser 
protagonistas de sus propias aventu-
ras y de momentos inigualables.

Es justamente eso lo que hacen Co-
rral de Amansa Racional Cuna del 
Sol, ubicado en la localidad de Cha-
ñaral de Carén, a 30 kilómetros de 
la comuna de Monte Patria, Limarí. 
Un lugar donde cuentan con 14 ca-
ballos, yeguas y potrillos, con los 
cuales se pueden vivir distintas ex-
periencias de la mano de su due-
ña, Marcela Iriarte y su compañero 
Claudio Araya, artista diaguita.

AMANSA CON MÚSICA DE ARPA

Una de ellas es la novedosa forma 
con la que amansan caballos, la que 
comparten con sus visitantes, la que 
bajo la luz de la luna llena permite 
generar lazos eternos y estrechos 
entre el equino y su amansador.

“Acá en Cuna del Sol tenemos una 
forma distinta de domar caballos, 
amigable, respetuosa y muy boni-
ta de hacerte amiga de él. Aquí te 
ofrecemos que puedas amansar un 
caballo con luz de luna llena y con 
música de arpa chilena en vivo y 
también podemos hacerlo de día”, 
contó Marcela Iriarte.

Una amansa que puede realizarse 
tanto de día como de noche, en te-
rrazas diaguitas y con una connota-
ción propia, para que cada persona 
viva, se involucre y sea parte del 
proceso de la mansa del animal.

WELLNESS KAWELLU

Sin embargo, no es lo único que pue-
de disfrutarse con caballos. Una de 
las novedades es el Wellness Kawe-
llu, caballo en mapudungun, don-
de se hacen terapias para el alma, 

las que son completamente personalizadas y de 
acuerdo a las necesidades y el estado de la per-
sona, pero que sin duda son ideales para quienes 
están viviendo momentos de estrés o quienes quie-
ran conectarse con los caballos.

“Recibimos muchos niños, adultos y personas en 
situación de discapacidad que vienen a visitarnos 
y a disfrutar, no todo es remedio o medicinal, la 
idea es que puedan vivir un turismo inclusivo, don-
de puedan andar a caballo y disfrutar de todo acá 
en el cerro”, acotó.

Terapias que son dirigidas y personalizadas, con 
distintos fines, ya sea fortalecer el liderazgo, las 
buenas energías, sanar alguna pena, entre otras, 
lo que es posible gracias a la característica que 
posee el caballo de percibir el estado de ánimo de 

Conectarse con la naturaleza y 
generar un lazo con los caballos a 
través de la amansa, cabalgatas y 
la interacción con ellos, es parte de 
lo que ofrece el Corral de Amansa 
Racional Cuna del Sol ubicado en 
Chañaral de Carén, Valle de Limarí. 
Un lugar para gozar del turismo 
rural y experimentar el abrazo 
de estos nobles animales, vivir 
la experiencia del arriero, hacer 
terapias para el alma y mucho más.

CO R R A L  D E  A M A N SA 
RAC I O N A L  C U N A  D E L  S O L
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“Reconéctate” Un aporte de 
Diario el Día en conjunto con la 
agencia m+d.

Reconéctate es un proyecto de 
diario El Día que busca posicionar a 
la región como un destino Wellness 

a nivel nacional. Si quieres dar 
a conocer tu oferta de intereses 

especiales comunícate con nosotros 
a ldiaz@eldia.la.

D ATO

Para ver el 
video de la 

experiencia 
escanea aquí

Proyecto financiado por el 
Fondo de Medios del 
Ministerio Secretaría General 
de Gobierno y el Consejo 
Regional

quienes lo rodean.

Por lo mismo, es fundamental ganarse 
la confianza del animal y dejar que él se 
acerque, comentó Marcela, para lo que se 
requiere ser paciente y tener mucha dedi-
cación, pero que de todas maneras vale la 
pena, ya que se genera y crea un lazo único 
con el equino.

Es por ello, que así como quienes buscan 
abrazar un árbol como método de sanación, 
también pueden hacerlo con un caballo. 

“Imagínate abrazar un potro, una yegua 
grande es indescriptible y con suerte te de-
vuelven el abrazo. Un abrazo de caballo es 
cuando ellos ponen su cogote en tu hombro 
y te acercan hacia ellos, ahí te están abra-
zando y es una experiencia muy hermosa”, 
consignó.

LAS CABALGATAS

Además de todo ello, realizan cabalgatas donde 
se puede vivir la “experiencia del arriero”, en-
cuentro entre el animal y el jinete que permite 
al visitante preparar el caballo y ensillarlo para 
luego salir en un recorrido por el cerro, donde 
puede arriar cabras si gusta y al retorno incluso 
cepillar y bañarlo. 

“Una es al cerro y la otra cabalgata es al Río Gran-
de, que se baja por un sector que se llama Vado 
Hondo, donde las personas se pueden bañar, so-
bre todo en este tiempo que hace calor, mientras 
el amansador los espera con el caballo, y luego se 
sigue la cabalgata por todos los pueblos”, sostuvo 
Iriarte.

Un lugar que busca hacer felices a sus visitantes 
y a sus caballos a través de gratificantes mo-
mentos que enriquezcan a las personas y renue-
ven sus energías con la nobleza de los caballos, 
donde también tienen cabritas, las que pueden 
ordeñarse y beber su leche, haciendo del corral 
una actividad perfecta para niños y familias.

Por lo mismo, también realizan eventos especia-
les los que se coordinan con Marcela y Claudio, 
quienes además son parte de la Mesa de Turismo 
del sector, por lo mismo, cuentan con la informa-
ción de lugares de hospedaje y alimentación para 
que las personas que decidan recorrer el Valle de 
Limarí tengan una grata y completa experiencia.
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 UF 25.10.22: $ 34.540,40 DÓLAR COMPRADOR: $ 983,30 DÓLAR VENDEDOR: $983,60 IPC SEPTIEMBRE: 0,9% IPSA: -0,76%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el  
lunes en  5.108,17 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,73% y cerró en 
27.773,85 puntos. 

Diputados reclaman mayor reacción del 
gobierno para atajar crisis de la construcción

GRAVE SITUACIÓN

Uno de los principales temores de que la crisis en la construcción pueda seguir profundi-
zándose se explica por los eventuales efectos negativos en el empleo. 

LAUTARO CARMONA

Los legisladores de la 
Región de Coquimbo se 

mostraron preocupados 
por las eventuales 

consecuencias que la 
crítica coyuntura por 

la que pasa el rubro 
pueda afectar a sectores 

sensibles como el empleo. 
En ese sentido, apuntan 
básicamente a entregar 

instrumentos que otorguen 
mayor liquidez a las 

empresas y superar la 
burocracia existente.

Diversas fueron las reacciones que 
han dejado las últimas quiebras de 
empresas constructoras, siendo el 
más conocido el caso de la firma, 
Claro, Vicuña, Valenzuela.

A nivel regional, incluso, la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional, 
Cidere Región de Coquimbo, analizó 
la crítica situación del rubro de la 
construcción: altos precios, contratos 
desactualizados y excesiva burocracia, 
son los factores que explican a juicio 
de los gremios, la coyuntura actual.

Al respecto, los diputados de la 
Región de Coquimbo expresaron su 
preocupación ante una situación que, 
explican algunos, el gobierno debiera 
generar medidas urgentes para ir en 
ayuda de este sector productivo.  

En ese sentido, el diputado Ricardo 
Cifuentes, calificó de “lamentable” 
lo que está ocurriendo, producto del 
alza de precios y materiales.

“Nosotros hemos presentado varias 
veces indicaciones al ejecutivo a un 
proyecto que aprobamos para ir en 
ayuda de las empresas grandes de 
la construcción que, por lo demás, 
son las que le prestan servicios a las 
edificaciones públicas, como escuelas, 
consultorios, caminos, etc, y ahí es 
donde tenemos un problema mayor”, 

indicó Cifuentes.
El legislador plantea que se ex-

tienda el beneficio del Fogape para 
las empresas grandes del sector, de 
manera que estas puedan contar con 
liquidez, “que es el gran problema 
que hay hoy en día. Es decir, que 
teniendo contratos con el Estado, no 
tienen liquidez para iniciar las obras 
y, por tanto, al igual que hicimos con 
las pequeñas empresas, debiésemos 
hacer un esfuerzo también”.

Por su parte, el diputado Víctor Pino, 
calificó la actual situación de rubro 
como “grave”, pues también afecta 
a los proveedores y a los más de 
700.000 trabajadores de este gremio.

“El gremio de la Construcción genera 
el 7% del PIB nacional, por lo que 
creo que es necesario que el gobierno 
pueda hacerse cargo del sobrecosto 
que hasta el momento está afron-
tando el rubro, al igual, que agilizar 

la burocracia de trámites y pagos 
de proyectos estatales y privados. 
Asimismo, se hace necesario brindar 
créditos estatales a constructoras, 
como también a proveedores y sub-
contratistas”, afirmó el legislador.

Es más, Pino advierte que esta 
situación podría poner en duda, in-
cluso, el cumplimiento del Plan de 
Emergencia Habitacional de la región

En tanto, el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, echa de menos una reac-
ción más fuerte por parte del ejecutivo 
ante la inflación, “que día a día ha ido 
aumentando los costos de materiales 
y ante el cual, no se han adoptado las 
medidas para poder establecer una 
muralla frente a este tema”.

“Eso”, agrega, “sumado a un desin-
centivo por parte de las inversiones a 
través de una reforma tributaria o a 

través del rechazo de muchos proyec-
tos por parte del comité de Ministros 
del SEA, hace que hoy día lo que es 
la actividad de la construcción esté 
en esta situación”.

Por su parte, la diputada Carolina 
Tello relevó la brecha que, a su juicio, 
existe entre la oferta y la capacidad 
de compra que tiene la gente hoy, lo 
que también influye en la marcha del 
rubro de la construcción.

Por ello, asegura, “creo que es im-
portante avanzar en buscar alianzas 
entre el mundo privado y la necesidad 
por parte del Estado de aumentar la 
oferta de viviendas para hacer frente 
a la tremenda crisis habitacional que 
vivimos, algo que en nuestra región 
nos urge”.

Entretanto, en declaraciones a 
Radio Cooperativa, el presidente de 
la Cámara Chilena de la Construcción, 
Antonio Errázuriz, afirmó que “dentro 
de la agenda de productividad lo 
que nosotros estamos intentando, 
fundamentalmente, es destrabar 
uno de los nudos críticos que hay es 
la dificultad para obtener los pagos 
con las empresas del Estado, y eso por 
más que se haya hecho un esfuerzo 
valioso de la ley de pago a 30 días, la 
verdad es que eso en la práctica no 
opera con las empresas del Estado”.

Por lo mismo, agregó que “venimos 
hablando hace mucho tiempo de lo 
que es la modernización del Estado”, 
pero que con el paso del tiempo “he-
mos ido creando muchos registros, 
como acorde a un país desarrollado, 
y cada uno de esos registros es más 
burocracia al final del día”.

CAROLINA TELLO
DIPUTADA PC

Creo que es 
importante avanzar en 
buscar alianzas entre 
el mundo privado 
y la necesidad por 
parte del Estado de 
aumentar la oferta de 
viviendas”

RICARDO CIFUENTES
DIPUTADO DC

Teniendo contratos 
con el Estado, (las 
empresas) no tienen 
liquidez para iniciar las 
obras”

VÍCTOR PINO
DIPUTADO PDG

Creo que es necesario 
que el gobierno pueda 
hacerse cargo del 
sobrecosto que hasta 
el momento está 
afrontando el rubro”

Christian Armaza / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Dato: 

El desarrollo se divide en dos sectores: 
el primero es el tramo interurbano que 
se encuentra en operación, tiene una 
longitud de 229 kilometros y pasa por 
las comunas de Los Vilos, Canela, Ovalle, 
además de Coquimbo. Por su parte, el 
sector urbano que está en proyecto, 
tiene una extensión de 16 kilometros en 
las comunas de Coquimbo y La Serena.

Dividido en dos

Concesión de la Ruta 5: Sacyr evalúa 
“bypass” entre La Serena y Coquimbo

TRAZADO ORIGINAL FUE CRITICADO POR SER INVASIVO CON EL ENTORNO 

De acuerdo a un informe de la Dirección General de 
Concesiones, el tramo que conecta a la conurbación 

se encuentra en la etapa de cierre de observaciones al 
proyecto y a la espera de que la empresa presente una 

alternativa al trazado original. 

En la cartera de concesiones para 
el período 2022-2026, el Ministerio 
de Obras Públicas (MOP) tiene so-
lo 2 proyectos para la Región de 
Coquimbo: una desaladora por USD 
286 millones y la modernización de 
la Ruta entre La Serena y Los Vilos, 
por 718 millones de dólares. 

Iniciativa esta última, que no ha 
estado fuera de la polémica. Esto, 
porque las obras a realizarse entre 
la capital regional y Coquimbo, se 
han considerado invasivas con el 
entorno de la conurbación, además 
de que terminaría por segregar el 
territorio e incluso afectaría restos 
arqueológicos. 

Razón por la que autoridades de 
ambas comunas propusieron, en julio 
pasado, construir un “bypass” como 
alternativa al desarrollo. Opción que, 
por lo demás, ya se había estudiado 
años antes. 

“Hemos planteado esta iniciativa 
con fuerza desde esta comisión y 
los equipos técnicos del MOP. Del 
municipio han estado de acuerdo de 
plantear una alternativa”, afirmó en la 
oportunidad, el concejal Camilo Ruiz.

De este modo, señaló que “la idea 
es poner de acuerdo a las autoridades 
regionales y comunales en torno a 
este tema (…) queremos que se haga 
un buen proyecto, que se haga la al-
ternativa de ‘bypass’ y que podamos 
tener para la Ruta 5 algunas soluciones 
como pasarelas, ciclovías, algunas 
rotondas, mejorarla básicamente. 
Pero fundamentalmente, se trata de 
sacar la ruta de la conurbación y por 
eso, se han planteado algunas alter-
nativas que se van a hacer públicas 
en el concejo”. 

Por otra parte, más allá de las inten-
ciones, la propuesta había avanzado 
poco. De hecho, aún ni siquiera había 
una respuesta oficial al respecto. 

Sin embargo, en su más reciente 
informe mensual, la Dirección General 
de Concesiones del MOP reveló que 
la encargada de la iniciativa, Sacyr, 
está analizando una opción al tra-
yecto originalmente proyectado. Sí, 
un “bypass”. 

“El tramo urbano de La Serena se 
encuentra al cierre de las observa-
ciones al proyecto, ya que continúa 
el período de transición del avance 
de los proyectos generado por la 
decisión del concesionario de realizar 
la presentación de alternativa de 

trazado al proyecto urbano”, indica 
el documento. 

Consultado por esta situación, el 
alcalde de la capital regional, Roberto 
Jacob, manifestó que antes que nada, 
se debe presentar el desarrollo para 
ver qué viabilidad tiene, debido a que 
ya hay estudios previos para el seg-
mento de la carretera entre El Panul 
y la pasarela del Supermercado Líder. 

“Hoy día, lo más importante es 
que nos sentemos a conversar en 
una mesa… Yo ya tuve un primer 
diálogo en el que salieron muchas 
dudas acerca de este tema, pero me 

allano a que lo conversemos. Que 
veamos lo práctico que puede ser 
esta alternativa. Sin embargo, que 
tampoco se abandone el proyecto 
de la Ruta 5, que es muy valioso”, 
agregó. 

MÁS DE 700 MILLONES DE 
DÓLARES SERÁN INVERTIDOS

Cabe recordar que el tramo entre 
La Serena y Coquimbo, contempla 
una autopista con calzadas expresas 
de tres pistas por sentido (considera 
4 sectores en trinchera) y calles de 
servicios de dos pistas por sentido en 
ambos costados. Asimismo, incluye 
pasarelas peatonales para la conexión 
transversal, aceras, mobiliario urbano, 
sistema de iluminación cumpliendo la 
normativa vigente de contaminación 
lumínica, paisajismo, señalización y 
demarcación, entre otros. 

En tanto, el segmento que continúa 
a Los Vilos, considera el aumento de 
sus estándares de servicio por medio 
de la rehabilitación y mejoramiento 
de la calzada preexistente, al mis-
mo tiempo, de la rectificación del 
trazado, lo que permitirá transitar 
a 100 y 120 kilómetros en la mayor 
parte de la carretera. Asimismo, se 

dispondrá de un sistema mixto de 
pago de peajes, que considera pórticos 
de telepeaje y cabinas manuales, el 
desarrollo de cuatro nuevos puen-
tes (Huentelauquen Oriente, Limarí 
Poniente, Quebrada Seca y Almendro 
Oriente), seis nuevas pasarelas y 
un enlace.

Del mismo modo, la concesionaria se 
encuentra obligada a otorgar gratui-
tamente los servicios de gestión de 
cobro y facturación, funcionamiento 
y operación de las áreas generales, 
áreas de atención de emergencias 
y miradores turísticos, además de 
asistencia y atención de usuarios 
en ruta. También, podrá habilitar y 
explotar lugares para locales comer-
ciales, los que deberán considerar 
estacionamientos. 

El proyecto 
tiene por 
objeto el me-
joramiento de 
la Ruta 5 en
la conurba-
ción Coquim-
bo-La Serena, 
entregando un
estándar 
acorde a las 
demandas 
de tránsito y 
servicios.
LAUTARO CARMONA

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA 

Lo más importante 
es que nos sentemos 
a conversar en una 
mesa…yo ya tuve un 
primer diálogo en el 
que salieron muchas 
dudas, pero me allano 
a que lo hablemos”

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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LA ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE ILLAPEL, LLAMA A 
CONCURSO INTERNO ESPECIAL DE LA LEY 21.308 
(LEY DE ALIVIO).

La Ilustre Municipalidad de Illapel, llama a concurso interno especial a funcionarios a plazo fijo de establecimientos 
de atención primaria de salud Municipal, para completar la dotación de dichos establecimientos, en carácter de 
indefinido en los términos de la ley 21.308 y el artículo 14 de la ley 19.378. Los postulantes podrán consultar las 
bases del concurso en la oficina de partes de la Ilustre Municipalidad de Illapel, ubicada en calle Constitución 
número 24, comuna de Illapel, en horario de 08:30 a 13:00 horas, de lunes a viernes, salvo feriados. Las postulacio-
nes serán recibidas en dicha oficina de partes desde el día 26 de octubre al 10 de noviembre año 2022, en el horario 
ya señalado.
Es preciso mencionar, que esta convocatoria se realiza únicamente para que aquellos quienes no cumplían los 
requisitos para postular al llamado a concurso que realizó este departamento con fecha 19 de julio del año 
en curso, mediante Resolución N° 1, puedan postular. 
Una vez equiparado este concurso interno especial a la etapa de evaluación con el otro concurso ya iniciado, esta 
se realizará de manera conjunta y quienes ya postularon, no deben volver a remitir sus antecedentes. 

EL NÚMERO DE CATEGORIAS, CARGOS Y HORAS TOTALES, ES EL MISMO PARA AMBOS CONCURSOS.
Requisitos de postulación se encuentran en las bases del concurso.
La comisión evaluará a los postulantes y evacuará acto administrativo con las postulaciones aceptadas, y los 
postulantes seleccionados se señalarán en orden decreciente respecto del puntaje obtenido. Los postulantes 
seleccionados que acepten el cargo, serán incorporados como trabajadores indefinidos en los establecimientos de 
Atención Primaria de Salud Municipal.

IDENTIFICACIÓN DE LOS CARGOS, CATEGORIAS Y REQUISITOS DE CADA CATEGORÍA

CATEGORIAS CARGOS HORAS
A, B, C, D, E y F           70 aproximadamente                3090 Horas

Las 3090 horas, consideran distribución de cargos de 44, 33, 22 y 11 horas semanales equivalentes a 70 
cargos aproximadamente.
Se establecen etapas del concurso y los siguientes plazos:

               ETAPA PLAZOS
Dictación del acto que dispone la 
convocatoria a concurso
Publicación del concurso interno
Recepción de antecedentes
Etapa de admisibilidad
Evaluación de las postulaciones y 
elaboración de listado según puntaje 
obtenido en la evaluación

Emisión del acto que aprueba el 
listado definitivo de postulantes y 
sus puntajes

Notificación del acto que aprueba 
el listado definitivo de postulantes 
y sus puntajes

18 de octubre del año 2022

24 al 25 de octubre del año 2022
26 de octubre al 10 de noviembre año 2022
11 al 14 de noviembre del año 2022

15 de noviembre al 13 de diciembre del año 2022

14 al 16 de diciembre del año 2022

19 al 21 de diciembre del año 2022

Los interesados podrán consultar y descargar el texto íntegro de las bases, en la 
página www.municipalidadillapel.cl

DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPALIDAD ILLAPEL

REMATE
3º Jdo. de Letras La Serena, Rengifo Nº240, en autos “Scotiabank Chile con Márquez” Rol C-983-2022, comparece Manuel 
Aguirre Manríquez, en representación de Scotiabank Chile, domiciliado en Matta 218, La Serena, interponiendo gestión 
preparatoria de Noti�cación de título ejecutivo a los herederos de ELIANA EMPERATRIZ DÍAZ AGUIRRE (QEPD), fallecida el  7 
-10-2019 en La Serena. Funda la Demanda: Por escritura pública de 28-07-2011, servida por Oscar Fernández Mora, Notaria 
Publico de La Serena, el Banco BBVA, Chile, hoy Scotiabank Chile, otorgó a  ELIANA EMPERATRIZ DÍAZ AGUIRRE, mutuo 
hipotecario por 1.799 UF. valor que se obligó a pagar en 180 cuotas mensuales a contar del día 1-09-2011, por medio de 
dividendos mensuales de 13,94 UF. Tasa de interés que rigió fue de 0,39083% mensual. El deudor se obligó a pagar los 
dividendos los diez de cada mes. Crédito registrado con Nº701550043693. Para garantizar el muto doña ELIANA EMPERA-
TRIZ DIAZ AGUIRRE, constituyó primera hipoteca sobre los siguientes bienes raíces: a) Inmueble ubicado en Calle Abogado 
Héctor Carreño Latorre N°5406, que corresponde la sitio 26 de la manzana 12, Etapa VI-C, del Loteo Conjunto Habitacional 
La Florida Sector Tres, conforme a plano archivado bajo el Nro. 1277 año 2011 y b) Inmueble ubicado en Calle Abogado 
Héctor Carreño Latorre N°5402, que corresponde la sitio 26 de la manzana 12, Etapa VI-C, del Loteo Conjunto Habitacional 
La Florida Sector 3, conforme a plano archivado bajo el Nro. 1277 año 2011. Título a favor de la sucesión inscrito a fojas 
2.549 N°1743 y a fojas 2550 N°1744 ambos del Registro Propiedad del CBR La Serena, año 2020. Hipoteca inscrita a fojas 
4027 N°2519 del registro respectivo del año 2011 del CBR La Serena. Señala la escritura, que el Banco podrá declarar 
vencido el plazo de la deuda y exigir el inmediato pago anticipado de la suma a que esté reducida, cuando: a) Si se retarda 
el pago de cualquier dividendo o cuota de capital y/o intereses más de 10 días corridos. El deudor no pagó dividendo de 
Julio de 2020 y siguientes, por lo que mi parte exige el pago del saldo total de la obligación, caducando a contar de la fecha 
de noti�cación de la demanda el plazo para el pago del saldo de la deuda, la que según liquidación es 1.005,7094 UF por el 
mutuo, que al día 29-04-2022 equivalen a $32.339.903, más intereses y costas.  Son herederos de ELIANA EMPERATRIZ DÍAZ 
AGUIRRE (QEPD); su cónyuge RICARDO ENRIQUE MÁRQUEZ POVEDA, ignoro profesión, y sus hijos ELOY ALEXIS MÁRQUEZ DÍAZ, 
mayor de edad, ignoro profesión, y ALAN THOMAS MÁRQUEZ DÍAZ, menor adulto, todos con domicilio en calle Abogado 
Héctor Carreño Latorre N°5406 y en Héctor Carreño Latorre N°5402, La Serena. Para llevar adelante ejecución en contra de 
sus herederos, procede noti�carles el título ejecutivo, consistente en la escritura pública de mutuo hipotecario de 
28-07-2011 servida por Oscar Fernández Mora, Notario público La Serena, donde el Banco, otorgó a ELIANA EMPERATRIZ 
DÍAZ AGUIRRE, mutuo por 1.799 UF, del cual se adeuda 1.005,7094 UF, que referencialmente al 29 de Abril de 2022, 
equivalen a $32.339.903, por capital, más intereses y costas. POR TANTO, y de acuerdo con lo dispuesto en el art. 1.377 del 
C.C, RUEGO A US.: Se noti�que el título ejecutivo de autos a los herederos de doña Eliana Emperatriz Díaz Aguirre (QEPD), 
RICARDO ENRIQUE MÁRQUEZ POVEDA, y sus hijos ELOY ALEXIS MÁRQUEZ DÍAZ, y ALAN THOMAS MÁRQUEZ DÍAZ, éste último 
representado legalmente por RICARDO ENRIQUE MÁRQUEZ POVEDA, todos ya individualizados, a �n de seguir la ejecución 
en su contra, vencido que sea el término de ocho días, desde la última noti�cación que se practique. 1° Otrosí: Acompaña 
documentos. 2º Otrosí: Se tenga presente. 3° otrosí: Se tenga presente; 4° Otrosí: Acredita personería. 5° Otrosí: Patrocinio 
y Poder. Tribunal provee: La Serena 03-06-2022. A lo principal: como se pide, notifíquesele título ejecutivo a la herederos 
de ELIANA EMPERATRIZ DÍAS AGUIRRE. 1º otrosí: Téngase por acompañado, con citación. 2º Otrosí: Téngase presente. 3º 
Otrosí: Como se pide. 4º y 5º: Téngase presente. Noti�cado por estado diario. 03-06-2022. A Fs.5 Solicita noti�cación 
personal por avisos. Otrosí: O�cios. A fs. 15 Tribunal provee: Proveyendo lo principal de presentación folio 15, Como se pide, 
notifíquese gestión preparatoria, su proveído, presentación del folio 15 y la presente resolución mediante avisos. 
Efectúese 3 publicaciones en diario “El Día”, sin perjuicio de publicación en Diario O�cial de la Republica. Noti�cado por 
estado diario 17-08-2022. ERICK BARRIOS R.SECRETARIO (S) La Serena, veinte de Octubre de dos mil veintidós.

BíoBío / Chile

@eldia_cl

Al respecto la ministra del 
Interior, Carolina Tohá,  

indicó que “quisiéramos 
lograr es que esté listo 
antes de fin de año”.

Buscan acuerdo en seguridad con 
alcaldes, gobernadores y parlamentarios

DESDE EL GOBIERNO 

La ministra del Interior, Carolina 
Tohá, comentó ayer lunes que es-
peran antes de fin de año tener un 
acuerdo transversal en materia de 
seguridad, y que habrá un diálogo 
que incluirá actores como alcaldes, 
gobernadores y parlamentarias.

un planteamiento del presidente 
en Arica, donde invitó a hacer ob-
servaciones a distintos actores, 
nosotros las hemos ido recogiendo 
para transformar lo que era el plan 
del Gobierno, en un plan que recoja 
observaciones de distintos actores”, 
comentó.

Además, la secretaria de Estado 
sostuvo que “este plan se des-
prende un conjunto de iniciativas 
legislativas, de política pública o en 
el ámbito de la inversión”.

Por último, también comentó que 
el diálogo incluirá a alcaldes, gober-
nadores, parlamentarios y partidos 
políticos, que partirán reuniéndose 
con representantes del oficialismo 
y luego de la oposición.

“La idea es que lleguemos a un 
acuerdo con todos esos actores, 
pero la metodología la vamos a ir 
viendo entre todos, no se trata de 
sentarlos a todos, sino de escuchar-
los a todos, incorporar las ideas y 
hacerlas compatibles”, añadió.

“Lo que quisiéramos lograr es que 
esté listo antes de fin de año, que 
antes de fin de año podamos tener 
definidas esta agenda en conjunto”, 
dijo la ministra en entrevista con 
el canal CNN Chile.

En la misma línea, explicó que el 
trabajo será diferente a otras oca-
siones, pues no comenzará desde 
cero, sino que se respaldará en las 
observaciones que actores loca-
les, alcaldes, gobernadores, entre 
otros, han realizado en materia de 
seguridad.

Tohá comentó que desde junio, 
cuando el presidente Gabriel Boric 
viajó a Arica, se invitó a distintos 
actores a realizar observaciones, 
las cuales ha ido recogiendo el 
Ejecutivo y que se ocuparán para 
“transformar” el plan de La Moneda 
en seguridad.

“Hemos hablado de un compromiso 
transversal en materia de seguridad, 
que se base en un ejercicio que 
lleva meses en desarrollo, que es 
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R E M A T E S REMATE JUDICIAL EN OVALLE
Miércoles 26 de octubre de 2022, a las 
11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

40.000 TONELADAS DE 
MINERAL DE HIERRO

M. ANTOINETTE JADUE E.    RNM 1481

Ordenado por 3° Juzgado de letras de Ovalle – 
Cobranza Laboral Rol: C-9-2017

Comisión: 12% más impuestos   
Exhibición: Coordinar al +569 76489674

Boric conmemora los 100 años de la 
llegada de Gabriela Mistral a México

RECUERDAN A PREMIO NOBEL DE LITERATURA

El Presi-
dente de la 
República 
Gabriel Boric 
Font partici-
pa del Fan-
dango por 
la Lectura 
en el Centro 
Gabriela 
Mistral.
EFE

El mandatario subrayó 
la relación “profunda” y 
de “hermandad” con el 

país azteca en momentos 
difíciles para los chilenos 

como el terremoto de 1939 
o la dictadura de Augusto 

Pinochet.

El presidente, Gabriel Boric, junto 
a la coordinadora sociocultural de 
la Presidencia, Irina Karamanos, y 
la consejera de Memoria Histórica y 
Cultural de México y esposa del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, 
Beatriz Gutiérrez, homenajearon a la 
escritora y pedagoga chilena Gabriela 
Mistral en la celebración de los 100 
años de su llegada a México, durante 
el Fandango por la Lectura celebrado 
este lunes.

“El redescubrimiento que hacemos 
permanentemente de su obra, de sus 
textos místicos, de su prosa política, 
es revitalizante y muy vigente, y nos 
invita a renovar una amistad a la 
que le faltaba más cariño, que es 
este vínculo México-Chile”, destacó 
el mandatario ante representantes 
mexicanos y chilenos del mundo de la 
Educación y la Cultura y estudiantes 
de la Escuela República de México en 
el Centro Cultural Gabriela Mistral.

“Gabriela se encargó de mostrar 
en Chile ese México que construye 
instituciones, que levanta escuelas y 
bibliotecas y que recorre los caminos 
alfabetizando”, añadió el mandatario 
en el discurso de cierre del acto, que 
contó con la presencia de diplomáticos 

y otras autoridades.
Boric subrayó la relación “profunda” 

y de “hermandad” con el país azteca 
en momentos difíciles para los chi-
lenos como el terremoto de 1939 o 
la dictadura de Augusto Pinochet 
(1973-1990).

“Cuando la represión, la muerte, 
la oscuridad y la tortura se hacían 
presentes en Chile, México nos dijo 
‘bienvenidos’ y nos permitió un re-
fugio. Chile contrajo estos años una 
deuda de gratitud que no vamos a 
olvidar jamás”, recordó el presidente, 
que a finales de noviembre viajará a 
la capital Federal.

El presidente, quien llegó a las ins-
tituciones tras liderar el movimiento 
estudiantil por la educación gratuita 
y de calidad, destacó la importancia 
de la lectura, la cultura y la educación.

“Es importante poner a la cultura 
dentro de la esencia y las prioridades 
de un país. No es el vagón de cola de 
las políticas públicas, sino el espíritu 
de un pueblo y como tal tiene que ser 
reconocido por los gobiernos”, dijo.

En medio de varias lecturas de poe-

mas y textos de la Premio Nobel de 
Literatura (1945), Irina Karamanos 
recordó que Mistral fue la quinta 
mujer en recibir el galardón de la 
Academia sueca, el primero que se 
entregó a América Latina y también 
el primero en otorgarse después de la 
interrupción provocada por la Segunda 
Guerra Mundial.

“Durante un tiempo demasiado largo 
estuvo muy invisibilizada en Chile y 
esta visita nos ayuda a recordar su gran 
legado tanto en México, como en su 
país y también en toda la región, con 
pensamientos y reflexiones mundiales 
que tienen mucha vigencia”, indicó 
Karamanos.

La ministra de Cultura, Julieta 
Brodsky, por su parte, subrayó que 
en México hay más de 870 escuelas 
que llevan el nombre de la escritora. 

“Nosotros (en Chile) también debe-
ríamos copiar este lindo homenaje”, 
propuso.

“El maíz”, “Botonito”, “Niño Mexicano” 
o “La Despedida” –este último leído 
al unísono por todos los asistentes–, 
fueron algunos de los poemas que 
se escucharon en el Fandango de 
homenaje a la pedagoga chilena.

Gabriela Mistral llegó al puerto de 
Veracruz el 21 de julio de 1922 in-
vitada por el primer secretario de 
Educación Pública de México, José 
Vasconcelos, para colaborar con la 
reforma educacional del país del norte, 
combatir el analfabetismo y fomentar 
la educación popular en los territorios.

Entre 1922 y 1924 recorrió el país, 
conoció su cultura y aportó en la 
educación de miles de niñas, niños 
y mujeres rurales e indígenas. 

Efe / Chile

@eldia_cl
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa Villa La Florida, 3 dor-
mitorios, entrada para 2 vehículos, 
cocina, living y comedor separados.  
F: 981618780 - 977071699

La Serena: Necesito arrendar casa 
amoblada a empresas, 3 y 4 dor-
mitorios, 5 camas, en Serena.  F: 
991644403

Serena: Necesito arrendar casa 
para empresa, amoblada, 3 o 4 
dormitorio, 5 camas, estaciona-
miento.  F: 991644403

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. 2 dormitorios, 2 baños, año 
corrido, Avda. Pacífico 510 al lado 
Laguna del Mar, $450.000. Incluye 
gastos comunes, cortina y lámpa-
ras.  F: 983601682

ARRIENDO - PIEZA

Se arriendan piezas central indi-
vidual, $150.000; $110.000, baño 
compartido, wifi, cable, derechos.  
F: 957727714 - 931796376

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - TERRENO

Vendo hijuela en Las Mollacas, 
Comuna de Monte Patria en en el 
estado en que se encuentra, 2.860 
m. Consultas  F: 997720409

La Serena San Joaquin, Calle Gabrie-
la Mistral. Excelente ubicación, 980 
mt2, Reales interesados contactar.  
450000000 CLP F: 955351025

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Nissan Versa 2015 documentos 
al día, $7.200.000.  F: 998872873

Hyundai Sonata  2005 equipa-
dísimo, líquido ofertas sobre 
$2.900.000, aproveche, Psje. Los 
Cedros 2557, Villa Jordán.  F: 
988845592

Dodge Journey 2009 motor 2.4, 8 
asientos, gris, full equipo, impo-
nente, $8.600.000.  F: 920584390

Oportunidad, vendo auto, Nis-
san Qashqai, 2017, única due-
ña, $12.000.000, 114 Km.  F: 
+56987950590

VENDO - CAMIÓN

Mitsubishi Canter 7.5 cc 2012 
papeles al día, carrocería, carga 
general, buenas condiciones, 
$12.500.000.  F: 990932791 - 
996885549

VENDO - CAMIONETA

Chevrolet WT 1998 excelente esta-
do, $4.300.000.  F: 995426166

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio Católico de La Serena 
necesita contratar: Profesor de 
Física para reemplazo. Para planta 
docente y administrativa 2023: 
Profesor de Religión, Parvularia, 
Historia, Biología, Artes, Música, 
Matemática, Lenguaje, Química, 
Física, Educación General Bási-
ca, Inglés, Tecnología, Educación 
Física, Psicopedagogas, Psicólo-
gos (as), Educadora Diferencial, 
Educador Tradicional, Inspectores 
de Patio, Asistentes de Aula, Auxi-
liares de Servicio. Enviar currícu-
lum a:  F: oficinapersonalsscc@
gmail.com

Se necesita chofer para camión, 
con licencia clase profesional para 
trabajar en la zona de Coquim-

bo y La Serena. Llamar a:  F: 
+56942260326 - +56971537870

Requiero persona Ayudante Taller 
con licencia clase B y SEC para 
gas, responsable, disponibilidad 
inmediata, para servicio técnico. 
Enviar CV a:  F: ce2vrp@gmail.com

Busco maestros primera y ayudan-
tes.  F: gpaez@ingepec.cl

Se necesitan Vendedores Multifun-
cionales Part Time, 15 horas, por 
turnos rotativos. Para atención 
de público, reposición y aseo de 
la tienda. Se ofrece traslado y 
colación. Los interesados deben 
residir en Coquimbo en los secto-
res de Tierras Blancas, Bosque San 
Carlos, Cielos del Valle, Peñuelas. 
Contactar al  F: +56934331405

Busco dama para aseo y cocinar. 
Llamar al  F: 947398926

Para La Serena, necesito Nana 
puertas adentro, recomendacio-
nes, buen sueldo, imposiciones. 
Contacto  F: +56963918521

EMPLEO BUSCAN

Busco empleo de chofer, Licencia 
A2 - A4, disponibilidad inmediata.  
F: +56993287046

GENERALES
VENDO

Vendo Plasma 43 pulgadas 
con control, VTR, por viaje.  F: 
953533388

SERVICIOS

Calefon de todo tipo, reparaciones, 
obras nuevas, técnico certificado, 
gasfitería integral.  F: 964804305

Retiro escombros, basura, cachu-
reos y ramas.  F:  950066742

servicios de Perforación para pozos 
de agua en pvc y acero F: 948950801

Construcc ión  de  p isc inas , 
$7.000.000, 8x4, trabajo termina-
do.  F: 994164351

Se realizan masajes terapéuticos, 
descontracturante, relajante, spa, 
Brasil 405.  F: 957429972

Construcción Civil, maestro serio 
y responsable, todo trabajo en 
construcción.  F: 983246914

*** Agencia y Productora de Eventos 
***, solicita señoritas ABC1 para zona 
casino, informes al +56988397380, 
excelentes ingresos F: .

*** Complejo Turístico Ripamonti *** 
en Pan de Azúcar ofrece servicios 
de paseos de curso, licenciatu-
ras, matrimonios, etc. Contamos 
con piscina temperada, tinajas de 
agua caliente, canopy, tobogán 
gigante. Informes y reservas  F: 
+56988397380

VARIOS

Citación: Cooperativa de Trabajo 
Ruta Patrimonial Bahía Tongoy cita 
a Junta General de Socios para 
el día 04 de noviembre 2022, a 
las 20:00 horas, lugar Casa de 
la Cultura Tongoy en Fundición 
Norte. Temas: Elección Consejo 
Administrativo. Elección Junta 
de Vigilancia. Temas varios.  F: 
La Directiva

SÓLO MAYORES

Promo de locura te esperamos F: 
935055914

$35.000 la hora exquisito servicio. 
F: 937336976, 935055914

Casa de citas la mejor, besitos.  F: 
936362607

Morenitas, rubias, masajes.  F: 
949958973

Boliviana, independiente, com-
placiente, cariñosa, Carolina.  F: 
935835268

Privado Mariela: Claudia, 36 años, 
Martina 37 añitos, bonitas, del-
gaditas, excelente atención.  F: 
978268272

Samy, madurita, bonita figu-
ra, cariñosa, excelente trato, 
lugar propio y domicilios, trato 
pololo, servicio completo.  F: 
+56959947077

*** Motel Cupido *** 24 horas, cen-
tral y discreto, oferta hora $10.000. 
Informes  F: +56993256388

*** Motel Sector Casino *** 24 
horas, oferta $20.000 x 2 horas, 
lugar muy discreto. WhatsApp  F: 
+56940392922

$10.000, lolita boliviana Yisel, amo-
rosa, apacionada, besos reales, lindo 
cuerpo, centro.  F: 962885047

LEGALES
EXTRACTOS

Por sentencia de fecha 21 de 
septiembre de 2022, del Segundo 
Juzgado de Letras de La Serena, 
en causa caratulada Rojas Segovia 
Horacio Arturo, Rol V-93-2022, se 
declaró la interdicción definiti-
va de doña Silvia Fresia Segovia 
Valdivia, C.I. 2.130.037-3, domi-
ciliada en pasaje Los Yuyos N° 
4540, Villa La Florida, La Serena y 
nombrándole curador definitivo 
a su sobrino don Horacio Arturo 
Rojas Segovia, C.I. 6.723.451-0, 
domiciliado en pasaje Los Yuyos 
N° 4540, Villa La Florida, La Sere-
na, a quién además se libera de 
la obligación de rendir fianza y 
de extender escritura pública 
y sirviéndole como suficiente 
título copia autorizada de esta 
resolución una vez que adquiera 
el carácter de firme. Isabel del 
Carmen Cortés Ramos. Secretario.

plus

El índice de Daniel encontró
el automóvil que necesitaba 
para salir con sus amigos.
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Programación Fecha 33°
Sábado 22/10
Stgo. Morning  0-2  U de Concepción
Iquique  3-0  San Felipe  
Domingo 23/10
Fdez Vial  2-3  Cobreloa
Magallanes  2-0  Rangers
Lunes 24/10
Santa Cruz  2-1 Melipilla
Temuco  4-1  Barnechea
San Luis  2-1  Recoleta
Martes 25/10
20:00 Pto. Montt  Vs.  Copiapó
Libre: Wanderers

FÚTBOL PRIMERA B
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.
1  Magallanes 69 31 21 36
2 Cobreloa 67 31 20 17
3 U. San Felipe          49      31 14 2
4 Copiapó 46 30 13 10
5 Rangers 46 31 14 0
6 Pto. Montt 44 30 11 5
7 A.C. Barnechea 44 31 12 4
8 U. de Concep. 43 31 11 6
9 Wanderers 39 31 9 -2
10 Temuco 38 31 10 -9
11 Santa Cruz 36 31 9 -3
12 Recoleta 34 31 8 -5
13 Iquique 34 31 8 -7
14 San Luis 34 31 7 -13
15 S. Morning 33 31 8 -10
16 Melipilla 29 31 7 -19
17 Fernández Vial 26 31 3 -12

Programación Fecha 28°
Viernes 21/10
O’Higgins  1-0 Cobresal
Sábado 22/10
Ñublense  2-0  Huachipato
U de Chile  1-1  Everton 
Domingo 23/10
Palestino 5-0  La Serena
Coquimbo 0-2 Colo Colo
Antofagasta 2-0 U. Española
U. La Calera 4-0  U. Católica
Lunes 24/10
A. Italiano --- Curicó

* Transmite TNT

FÚTBOL PRIMERA A
Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif. 

1 Colo Colo 59 28 17 35
2 Ñublense 48 28 13 13
3 Curicó 47 27 13 19
4 U. Católica 41 28 12 1
5 O’ Higgins 41 28 10 0
6 Palestino 40 27 10 3
7 A. Italiano 40 27 11 -1
8  Everton  39 28 8 12
9 Cobresal 39 28 11 3
10 U. Española 37 28 10 -4
11 U. La Calera 36 28 8 -4
12 Huachipato 32 28 9 -13
13 U. de Chile 30 28 8 -10
14 Antofagasta 26 27 6 -6
15 La Serena 24 28 6 -26
16 Coquimbo U. 23 28 6 -22

CARTELERA DEPORTIVA
> CICLISMO
Clásico RCN ESPN3
12:30 Etapa #3
> FÚTBOL
Champion League ESPN
13:45 Salzburgo Vs. Chelsea ESPN
13:45 Sevilla Vs Copenhague FoxSport1
16:00 Leipzig Vs. Real Madrid ESPN2
16:00 Dínamo Z. Vs. AC Milán ESPN3
16:00 Borussia D. Vs. M. City ESPN4
16:00 Benfica Vs. Juventus FoxSports1
16:00 Celtic Vs. Shakhtar D. FoxSports3
16:00 PSG Vs. Maccabi H. ESPN
Perú - Liga 1 GOLTV
17:00 Ayacucho Vs. Alianza Lima
Copa Libertadores Femenina Directv+/613 
19:00 D. Cali Vs. Boca Juniors 
Chile - Ascenso TNTSport
20:00 Pto. Montt Vs. Copiapó
Argentina - Primera D. TyCSports
20:00 Platense Vs. Lanús
México - Liga Expansión MX ClaroSports
21:00 Venados Vs. U de Guadalajara
23:05 Morelia Vs. Cimarrones
Brasileirado Serie a Star+
21:45 Flamengo Vs. Santos
21:45 A. Paranaense Vs. Palmeiras 
> BÉISBOL
MLB - Serie Campeonato ESPN3
19:00 Houston Vs. New York

Con 35 equipos se desarrolla Nacional 
de Vóleibol de colegio alemanes

TODO PARTE ESTE VIERNES

El Colegio Alemán de Valdivia, comprometió su participación en La Serena. Se sumarán al 
Grupo B de la categoría oro.

ORGANIZACIÓN

En el gimnasio del 
establecimiento en La Serena, 
se dará el vamos al torneo que 
se extenderá hasta el martes 
1 de noviembre. Se disputará 
en cuatro subsedes tanto en 

damas como en varones.

Este viernes y con la participación de 
35 equipos confirmados, 21 de damas 
y 14 de varones, se dará inicio al XXI 
Campeonato Nacional de Vóleibol 
Adultos de los colegios alemanes de 
Chile. El acto inaugural y recepción de 
las delegaciones se concentrará en el 
gimnasio del establecimiento en La 
Serena, que será la sede central de la 
competencia, que se extenderá hasta 
el martes 01 de noviembre.

La competencia, que también se dis-
putará en las canchas del International 
School, la Scuola Italiana y Coliseo 
Monumental de La Serena, reunirá 
a más de 460 deportistas, con un 
total de 118 partidos programados en 
lo que será la primera cita que tiene 
como anfitrión a la misión serenense.

Comenta Álvaro Pérez, uno de los 
integrantes de los organizadores, que 
el trabajo ha sido arduo y muy com-
prometido, “es primera vez que nos 
corresponde asumir la organización 
a nosotros y ha sido dura, difícil, hay 
colegios que tienen más historias y 
tienen mayor cantidad de alumnos, 
más apoderados y participantes en 
ramas deportivas, acá una cantidad 
más reducida de apoderados docen-
tes, sin embargo, todos los apoyos 
se han intensificado en la semana, 
hemos tenido mucha ayuda de la 
comunidad del colegio Alemán y lo 
estamos sacando adelante”.

Reconoce que la logística es tremen-
da, tendrán cuatro escenarios para la 
competencia, tanto en damas como 
en varones, “recibiremos a 34 equipos 
que vienen de afuera, por eso es un 
trabajo mayor, pero muy contentos de 
estar en la última semana logrando 
los objetivos en mente”, precisó.

En la categoría femenina, se anotaron 
los siguientes equipos: Santiago, Tomas 
Morus, Mariano, Puerto Montt, Puerto 
Varas, Suizo, Santa Úrsula, Punta 
Arenas, Osorno, Valdivia, Concepción 
A y B, San Felipe A y B, Temuco A y 
B, La Unión, Valparaíso, La Serena, 
Frutillar y Villarrica.

LOS GRUPOS

En tanto, los grupos de los varo-
nes estarán conformados por San 
Felipe, Suizo, Santiago, Concepción, 
Puerto Montt, Osorno, Tomás Morus, 
La Serena, Punta Arenas, La Unión, 
Valdivia, Temuco, Frutillar y Tomás 
Morus B.

Reconoce Pérez que en la serie fe-

menina se dividen en la Copa Oro 
y Plata, mientras que los varones 
estarán en una serie única con tres 
grupos, “a lo largo de la historia de 
esta competencia y por la jerarquía 
de algunos equipos se ha dividido en 
serie oro y plata, ya que hay elencos 
cuyo nivel es superior, donde influye 
el tema edades, la conformación 
de los planteles. Hay otros equipos 
que optan por armar equipos A y B, 
puesto que lo que se persigue es que 
todos puedan competir y dentro de un 
nivel que no exista tanta diferencia 
entre ellos.

Los varones estarán divididos en 
tres grupos: El A lo conformarán las 
delegaciones de San Felipe, Osorno, 
Tomás Morus A, Temuco y Frutilllar; 
el Grupo B tendrá a Suizo, Puerto 
Montt, La Serena, Valdivia y Tomás 
Morus B; mientras que el C, de cuatro 
integrantes, a Santiago, Concepción, 
Punta Arenas y La Unión.

En las Damas Oro, los dos gru-
pos serán de cinco integrantes: El 
A, Santiago, Puerto Montt, Puerto 
Varas, San Felipe B y Osorno; El B, T. 
Morus, Mariano, Suizo, Santa Úrsula 
y Valdivia.

La Copa Plata, también de dos gru-

pos, tendrá en el A, a las delegaciones 
de Concepción A, La Unión, San Felipe 
A, La Serena, Frutillar y Villarrica; 
finalmente en el B, se concentrarán 
Punta Arenas, Temuco A, Temuco C, 
Valparaíso y Concepción B.

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_cl
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Pablo Marini deja de dirigir 
a Deportes La Serena 

CLUB CONFIRMA SU DESVINCULACIÓN

La campaña en números de Pablo Marini tanto en Copa Chile como el torneo oficial.

Marini llegó a La Serena a reemplazar a Ivo Basay, no logró encender con su campaña y deja 
al equipo en zona de descenso.

CAMILO MARTÍNEZ

LAUTARO CARMONA

A dos fechas del final y con el equipo en zona de 
descenso, el entrenador trasandino se desvinculó del 

equipo papayero tras la estrepitosa derrota del domingo 
ante Palestino en La Cisterna. En su lugar asumió el jefe 

técnico del área formativa, Oscar Correa.

Cuatro triunfos, tres empates y once 
derrotas, en un total de 18 compromisos 
dirigidos (dos de Copa Chile y el resto en 
el Torneo Nacional), marcaron el triste 
paso del entrenador argentino Pablo 
Marini, al mando de CD La Serena. A 
dos fechas del final de la temporada y 
con el equipo en zona de descenso, el 
santafecino arregló su desvinculación 
del equipo papayero. En su lugar asu-
mirá, por las dos jornadas restantes 
del calendario, el jefe técnico del área 
formativa,  Óscar Correa, quien ya había 
dirigido en dos oportunidades cuando 
se desvinculó del club a Ivo Basay.

DOS FECHAS DEL FINAL

La derrota con carácter de goleada 
que le propinó Palestino 0-5, el pasado 
domingo en La Cisterna, provocó el 
desánimo del cincuentón entrenador, 
quien ayer decidió, en acuerdo con la 
administración del club, poner punto 
final al trabajo que se truncó antes que 
bajara el telón de la temporada oficial. 

Desde el punto de vista fut-
bolístico, el equipo granate ya 
no depende de lo que puedan 
realizar en las últimas dos 
fechas ante Unión La Calera 
y Audax Italiano, toda vez que 
necesita que Antofagasta, que 
lo supera por 2 unidades en 
la clasificación y que tiene 
pendiente un partido ante 
Palestino, que debe resolver 
el Tribunal de Penalidades 
de la ANFP, resigne puntos 
en el camino.

El club estuvo reunido con 
el técnico durante el lunes y 
pasada las 15:00 horas, hicie-
ron oficial que Marini dejaba 
la banca, “Club Deportes La 
Serena informa a la opinión 
pública que ha llegado a un 
acuerdo con el señor Pablo 
Marini para que deje de ser 
el director técnico del primer 
equipo profesional”.

En el mismo comunicado sostienen 
que las últimas dos jornadas serán 
dirigidas por  Óscar Correa.

HUGO BALLADARES

Si bien El Día no logró conocer una 
declaración externa de sus adminis-

tradores, el gerente deportivo, Hugo 
Balladares, ratificó a La Tercera que 
“hemos llegado a un acuerdo con Pablo 
Marini, para que deje de ser el director 
técnico de La Serena y en su lugar 
asume el jefe de nuestras divisiones 

menores, Óscar Correa”.
Puntualizó el funcionario que existe 

una desazón en estos momentos por 
todo lo que acompaña la campaña del 
equipo, que pese a tener un cambio 
de timón cuando se fue Basay, no 

logró prender y entusiasmar a la afi-
ción, “quiero decir que entendemos 
la amargura y frustración que sienten 
nuestros hinchas, que es la misma que 
también estamos viviendo nosotros 
como plana directiva de la institución. 
Agradecemos el apoyo incondicional 
de la gente que hace inmensos sacri-
ficios por estar junto al equipo, los que 
desgraciadamente, durante este año, 
no han sido recompensados”, comentó.

DIFERENCIAS

Tanto en los dos encuentros que dirigió 
ante la Universidad de Concepción por 
el torneo federativo de Copa Chile y los 
16 del Campeonato Oficial, Marini no 
logró darle identidad y sacarle provecho 
a un “equipo de estrellas” como siempre 
los calificó desde el primer día que llegó 
hasta La Portada, por el contrario, y con 
el correr de las fechas, fue teniendo 
problemas con un par de jugadores 
que terminaron desvinculados de las 
convocatorias, tanto por rendimientos 
como por la relación interna, entre ellos 
el brasileño Vitao, el zaguero Rodrigo 
Brito, el argentino Marcelo Herrera y 
el delantero Leonardo Valencia, quien 
vivió permanentes conflictos con el 

trasandino.
Ciertamente, cercanos al en-

trenador, apuntan que priorizó 
por la estabilidad del grupo, el 
juego de conjunto, por sobre 
los problemas futbolísticos y 
extrafutbolísticos que enfrentó 
en su paso por el club, ya que 
también se desanimó por el 
poco apoyo que recibió de la 
administración cuando se 
trató de reforzar el plantel 
para la segunda rueda, enten-
diendo que el interés suyo, no 
encontró la misma fuerza en 
los propietarios del club por 
salvar la categoría.

A falta de las dos jornadas 
que debe enfrentar, el entre-
nador  Óscar Correa, primero 
con Unión La Calera, este 
domingo en calidad de local 
en La Portada y luego con 
Audax Italiano, en la capital, 

Balladares, explicó que será el momento 
de hacer una evaluación, “creemos que 
ya habrá tiempo a fin de temporada para 
hacer las críticas y autocríticas por los 
errores que pudimos haber cometido, 
pero ahora lo que pedimos a toda la 
comunidad granate es apoyar más que 
nunca, porque de la unión de todos 
depende que consigamos el objetivo”.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Compra tu pasaje por internet

Santiago  Vallenar  Copiapó  Antofagasta  Calama  Iquique  Arica

www.CIKBUS.cl
@CikbusElite

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

No lo ha pasado Christian Garín 
en el circuito de la ATP esta tem-
porada. Más allá de sus buenas 
actuaciones en Roland Garros y 
Wimbledon, el resto del año ha sido 

bastante pobre en rendimiento 
para el tenista criollo, que ha 
seguido cambiando técnicos 
con bastante periodicidad.

Una situación preocupante 
para el otrora número 1 de 
Chile, que se desplomó en el 
ranking, quedando al borde de 
caer de los cien primeros del 
escalafón, además de perder 
confianza en su juego y denotar 
un constante fastidio al pisar 
una cancha de tenis.

Entre medio, una vez más “El 
Tanque” renunció a jugar por 

Chile, esta vez en la llave de 
Copa Davis ante Perú, reiteran-
do episodios como los de los 
pasados Juegos Olímpicos de 
Tokio, cundo tampoco estuvo 
en condiciones de representar 
al país, generando la molestia 
de los hinchas y del medio en 

general, que desde mucho 
tiempo hasta ahora le han 
tildado de “pecho frío” y de 
tener “poca sangre”, sobre 
todo al momento de defender 
los colores patrios.

Un serie de censuras segu-
ramente injustas en el fondo, 
aunque derivadas de señales 
que  el propio Garín ha venido 
repitiendo sistemáticamente 
en las últimas dos temporadas.

Ahora bien, el retorno de 
Andrés Schneiter como su 
coach, por lo menos augura 

un futuro más acorde con las 
ricas condiciones tenísticas 
del jugador. Recordemos que 
con el argentino cosechó sus 
principales logros en el circuito 
y alcanzó su mejor ranking en 
el tour.

Ojalá este sea un renacer lleno 
de bríos y esperanza, que vaya 
de la mano con la consolida-
ción mental del jugador, con 
un retorno de su confianza y 
con un trabajo que le permita 
volver a posicionarse en la elite 
del tenis mundial.

Un nuevo comienzo
El retorno de Andrés 

Schneiter como coach de 
Christian Garín, podría 

significar un renacer en el 
tenis del jugador nacional.

La nueva implementación irá en beneficio de las series del fútbol canterano del cuadro 
aurinegro.

CEDIDA

El nuevo aprovisionamiento 
tecnológica se suma a la 

infraestructura de las series 
cadetes de la institución 

aurinegra y apuntan a trabajar 
en la recuperación de las 
lesiones de los jugadores.

El área formativa de Coquimbo 
recibe nuevos equipos kinésicos

SE FORTALECE EL FÚTBOL JOVEN

Ayer se concretó la entrega formal 
de un nuevo equipamiento para la 
sala médica de las series formativas 
de Coquimbo Unido en el Complejo 
Deportivo Las Rosas.

La acción fue liderada por los directo-
res del club aurinegro, Jorge Contador, 
Fernando Sánchez y Claudio Contador, 
quienes llevaron hasta el centro depor-
tivo, el armado e implementación de los 
nuevos materiales que ayudarán en la 
recuperación de los jóvenes deportistas 
que son el futuro de la institución frente 
a las lesiones que son recurrentes en 
la actividad.

De esta manera, los directivos, quienes 
también representan a Coquimbanos 
por siempre, dan cumplimiento a uno 
de los objetivos de seguir fortaleciendo 
el área formativa del club, entendiendo 
que ellos deben contar con las herra-
mientas no sólo para vestir esos colores, 
sino que abrirse paso para llegar a un 
primer equipo.

NUEVOS EQUIPOS

El coordinador de Kinesiología UCN en 
las fuerzas básicas del elenco porteño, 
kinesiólogo Rodrigo González, destacó 
la importancia que tiene la nueva imple-
mentación, “se trata de nueva tecnología, 
consta de equipos de presoterapia, un 
equipo de crio-presoterapia y pistolas 
de masajes”, indicó.

Relata que de esta manera podrán 
seguir trabajando en el tema de las 
recuperaciones tras las lesiones de 

los jóvenes, en especial las de índoles 
muscular, “estas botas o equipos de 
compresión nos van a ayudar mucho en 
manejo de lesiones, sobre todo muscu-
lares, que son las que tienen más alta 
incidencia en los chicos, en los tiempos 
de recuperación y en el manejo post 
competencia”.

FUTURO DEL CLUB

Para el expresidente del club y actual 
director, Fernando Sánchez, son ellos 
los llamados a entregar las herramien-
tas para que los chicos tengan las 
condiciones adecuadas de desarrollo, 
haciendo hincapié en el hecho que es 
ahí donde está el futuro de la institución, 
“esto es importantísimo, creemos que 
acá está el futuro del club. Hay que 
implementar el área kinesiológica a 
medida que vaya avanzando el tiempo. 

ya que comenta que con sus pupilos 
de Kinesiología UCN, “hemos tenido la 
posibilidad de crecer con el Fútbol Joven 
desde que esto fue solamente una idea 
cuando estaban en La Pampilla (recinto 
donde entrenaban las series menores 
antes de inaugurarse las instalaciones 
propias formativas de Las Rosas). Nos 
sentimos parte de la familia Coquimbo 
Unido y queremos seguir generando los 
mismos lazos”, puntualizó el profesional 
de la salud.

Hay montones de infraestructuras 
que se pueden traer y se puede tener 
a disposición de nuestra gente. Eso 
va en beneficio directo de nuestros 
chicos, y pienso que no podemos dar 
ninguna ventaja en ningún sentido, no 
solo en la cancha, sino también en la 
parte más tecnológica”.

La preocupación del club y sus directo-
res por otorgarle las mejores condiciones 
a sus formados en casa la refleja el 
kinesiólogo de los cadetes porteños, 

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY MIERCOLES  JUEVES

9-30 19-31 18-29
Radiación 11+

Los Vilos

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-22 17-22  14-20
Radiación 11+

HOY MIERCOLES  JUEVES

14-26 15-22 13-22
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY MIERCOLES  JUEVES

9/23 10/23 8/20
Radiación 11+

Monte Patria

HOY MIERCOLES  JUEVES

6/24 7/22 15/23
Radiación 11+

Ovalle

HOY MIERCOLES  JUEVES

6.22 6-/21 8-23
Radiación 11+

Vicuña

HOY MIERCOLES  JUEVES

9 /13  4 /15  9 /16 
Radiación 11+

Coquimbo

HOY MIERCOLES  JUEVES

13 /14  11 /15  10 /13 
Radiación 11+

La Serena

HOY MIERCOLES  JUEVES

12 /14  9 /15  9 /14 
Radiación 11+ 

Infórmate con un medio comprometido y confiable.

Diario El Día
5 h 

      Más de 200 competidores de canotaje polinésico en la costanera
buscan cupo en Panamericano.

294 302 comentarios

Comentar CompartirMe gusta

Diario El Día

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Contigo en directo 
17:20 Doctor Milagro. 18:00 Pasión 
Prohibida 19:00 Pasapalabra mundial

20:55         CHV Noticias central.
22.15          El tiempo
22.50       Doctor Milagro
23,30 Pasión Prohibida
00:45 Pero con respeto
01:45 La noche es nuestra
02:45 Fin de transmisión

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 Génesis 16.00 
Sucupira. 17.00 La fiera 18.00  Car-
men Gloria a tu servicio 19.30 Sueño 
contigo. 

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
00:15 Mea Culpa
01:30 Medianoche
02:30 Cierre de transmisión

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 

21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho.  

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
15:25 El Tiempo 15:30 Hasta encon-
trarte  16:40 El escape de Cemre 17:30
Traicionada 18:10 La hora de jugar 
19:00 Me robaste el corazón 19:50 La 
ley de Baltazar 
21:15  Meganoticias Prime
22:25 El Tiempo
22:30 Hijos del desierto
23:30 El escape de Cemre
00:30 La ley de Baltazar
01:30 Aguanta corazón
02:30 El tiempo no para
03:30 Fuera del aire

06.00 3x3 06.30 Teletrece A.M. 08.00 
tu dia. 13.00 Teletrece Tarde. 14:30 
El Tiempo 14:35 Yo soy Betty, la fea 
15:45 Yildiz 17:15 Caso cerrado 19:25 
Qué dice Chile

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22:50 Juego textual
00:30 Pasión de Gavilanes
01:30 Teletrece noche
02:30 Criminal Minds 
03:30 Fuera del aire

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.
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PuzzleSudoku
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447
OVALLE
Cruz Verde. Benavente 1.

SANTORAL

Olga

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
03:43 0.43 B 
09:43 1.36 P 
15:46 0.38 B 
22:04 1.51 P 

MAÑANA
04:23 0.39 B 
10:19 1.32 P 
16:16 0.38 B 
22:40 1.57 P 

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Si no tiene compromisos en 
el amor de rienda suelta a las opor-
tunidades amorosas que aparezcan. 
SALUD: Ejercítese un poco más. 
DINERO: Cuidado con emocionarte 
tanto con esas ofertas que le han 
estado haciendo en lo laboral. CO-
LOR: Granate. NÚMERO: 26.

AMOR: Entienda que usted merece 
algo mejor, en especial cuando su 
corazón ya ha sufrido decepcio-
nes. SALUD: Debe ayudarse para 
así recuperarte bien, la energía 
positiva también lo favorecerá. 
DINERO: Su bolsillo puede sufrir 
debido a gastos inesperados. CO-
LOR: Plomo. NÚMERO: 3.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Cuidado ya que uno nunca 
sabe las reales intensiones de las 
personas. SALUD: Conserve la calma 
a pesar de las presiones que puedan 
surgir en lo que resta de mes. DINE-
RO: Invierta con más criterio para 
evitar perder dinero. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 7.  

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: No existe un momento ade-
cuado para amar, las cosas se dan 
en forma natural. Solo deje que todo 
ocurra. SALUD: Debe tratar de que-
mar más calorías. DINERO: Tienes 
la capacidad, pero muchas veces le 
falta el valor para lanzarse a la pisci-
na. COLOR: Granate. NÚMERO: 12.  

AMOR: Haga entender a esa perso-
na, que una cosa es perdonar su 
actitud y una muy distinta es dar 
una nueva oportunidad. SALUD: 
Hay cosas que perjudican su salud 
de las cuales debes alejarte. DINE-
RO: No deje cuentas pendientes. 
COLOR: Azul. NÚMERO: 11.

AMOR: Si decide que el orgullo se 
entrometa en su relación esto le 
llevará al más rotundo fracaso. 
SALUD: Solo debe mantenerse. 
DINERO: No debe involucrarse con 
persona que tienen un pasado algo 
dudoso cuando se trata de manejar 
un negocio. COLOR: Celeste. NÚ-
MERO: 6.

AMOR: El modo más fácil que tiene 
para conquistar a esa persona es 
perdiendo la timidez y expresán-
dole lo que siente. SALUD: Compli-
caciones por ese bajo estado de 
ánimo. DINERO: Tenga más cuidado 
con sufrir pérdidas de dinero. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 16.

AMOR: Es muy bueno para la rela-
ción que de vez en cuando le dé 
un toque de misterio. SALUD: Más 
cuidado al realizar tus obligaciones 
laborales, riesgo de accidentarte. 
DINERO: Cuidado con acumular de-
masiadas cuentas para este fin de 
mes. COLOR: Amarillo. NÚMERO: 13.

AMOR: Analice un poco cómo van 
las cosas en su relación para ver 
si hay algo que se deba arreglar. 
SALUD: Aún está a tiempo para 
solucionar las cosas para que su 
condición pueda mejorar. DINERO: 
Realice a conciencia las tareas que 
tiene en su trabajo. COLOR: Naranjo. 
NÚMERO: 22.

AMOR: Relajarse y dejarse sentir 
ayuda mucho a que las cosas 
funcionen un poco más rápido. 
SALUD: Mantener su mente siem-
pre activa ayuda a evitar proble-
mas en la vejes. DINERO: Use bien 
sus dones y en pro de un futuro 
más próspero. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 1.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Solo el tiempo dirá que 
ocurre con ustedes, pero es 
importante que sea paciente para 
que todo se dé naturalmente. 
SALUD: Busque el equilibrio inter-
no. DINERO: Mire bien con quién 
anda para evitar aprovechadores/
as que solo buscan obtener algo. 
COLOR: Gris. NÚMERO: 2.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Trate de que las cosas se 
aclaren cuanto antes, ya que el 
mes está terminando y el tiempo 
pasa volando. SALUD: Es impor-
tante que combata ese desanimo 
que tiene. DINERO: Trate de no 
seguir acumulando intereses en 
esas cuentas qué no ha podido 
pagar. COLOR: Verde. NÚMERO: 4.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Witchtok: la brujería arrasa 
en las redes sociales

DEL OCULTISMO A “INFLUENCERS”

El auge del esoterismo y la espiritualidad tiene su 
máximo exponente en internet y especialmente en 
Tiktok, donde brujas de carne y hueso comparten 

contenidos de ocultismo que superan los 25.000 millones 
de visitas.

“Bruja”. ¿Qué viene a la cabeza al 
leer esa palabra? A muchos, tal vez, 
la clásica imagen de una anciana 
de nariz ganchuda y verrugosa con 
sombrero de pico volando sobre 
una escoba. A otros, alguna mujer 
empoderada y señalada por ello. A 
otros, una zíngara con bola de cristal 
y cartas del tarot.

Sin embargo, en la era digital, una 
bruja puede ser… Cualquiera de los 
que le rodean. Personas de carne 
y hueso, con todo tipo de vidas y 
formas de ser, para quienes la magia 
no solo existe, sino que es uno de 
sus pilares fundamentales.

MAGIA EN FORMA DE HASHTAG

Porque, si tradicionalmente la bru-
jería se llevaba a cabo muchas veces 
en el ámbito privado, antaño por ser 
perseguida y después por ser ridi-
culizada o cuestionada; en internet 
se manifiesta de manera pública.

Y lo hace con notoria acogida: en 
Tiktok, la red más popular para los 
amantes del ocultismo y la espiritua-
lidad, la comunidad mágica utiliza 
el hashtag “Witchtok” (de “Witch”, 
que significa “bruja” en inglés; y 
“tok”, de “Tiktok”), y la etiqueta ya 
ha superado los 26.800 millones 
de visualizaciones.

Así es: las brujas existen, utilizan las 
redes sociales y Efe ha entrevistado 
a una de ellas para averiguar cómo es 
ese auge de la brujería digital. Ella es 
Nerea Luna, una “tiktoker” con casi 
50.000 seguidores conocida por su 
nick de “@AuraDeCristal87” (https://
www.tiktok.com/@auradecristal87).

Para ella es fácil explicar a qué se 
debe este auge: “el factor pandemia 
ha tenido un efecto similar al que 
tuvo la Segunda Guerra Mundial 
para los hippies: un trauma colectivo 
que hizo a mucha gente mirar hacia 
dentro y buscar respuestas”, explica.

Así, “mucha gente era la primera 
vez que se cuestionaba a sí mis-
ma y tenía respuestas a un click o 
deslizamiento de dedo”, explica. Y, 
efectivamente, cualquiera tiene a 
su alcance un vídeo corto tras otro 
en la aplicación: limpiezas energé-
ticas, lecturas de tarot, hechizos 
para atraer la suerte en el trabajo o 
el amor, mitología… “Es realmente 
difícil diferenciar el grano de la paja”, 
dice Nerea.

CUIDADO CON LOS ENGAÑOS

Sin embargo, “esta llamada espi-
ritual bajo el trauma los ha hecho 
vulnerables ante tácticas coercitivas”, 
advierte, ya que “con la popularidad 
de estos temas, la gente inventa 
cosas con facilidad para viralizarse: 
en el mejor de los casos son inocuas, 
pero en otras tienen riesgos a nivel 
psicológico sobre todo para quien las 
pone en práctica”.

Y es que lo que caracteriza a Luna, y 
la diferencia de otros brujos de Tiktok, 
es su brutal honestidad y como busca 
evitar que todos esos usuarios que 
se ven seducidos por el “witchtok” 
no caigan en manos de sectarios o 
estafadores. En sus propias palabras: 
“trato de traer un poco de información 
entre tanta desinformación”.

Adoptar esta postura no le ha sa-
lido gratis: “advertir sobre esto me 
ha llevado a tener enemigos entre 

gente con muchos seguidores y poca 
ética”, confiesa, y relata: “me han 
llegado a amenazar con denunciarme 
por desmentirlos, orquestar ataques 
para tumbar mis cuentas o filtrar mis 
datos personales”.

Y, efectivamente, es fácil encontrar 
en su perfil de Tiktok los vídeos en los 
que responde a otros “influencers” 
de la magia señalando las contradic-
ciones y peligros que ella percibe en 
sus discursos.

Por eso, aunque a ella no le gusta 
que se generalice con toda la brujería 
y se meta a todos en el mismo saco, lo 
tiene claro: “hay mucho vendehumos 
y hay que tener cuidado con ellos. 
Es fácil cruzártelos en el camino 
espiritual y, si no tienes bases, te la 
van a colar”.

BASES MÁS ALLÁ DE INTERNET

Ella, además de desmentir los bu-

los mágicos, y de todo el contenido 
divulgativo sobre paganismo y es-
piritualidad, también ofrece en su 
Patreon “Moon’s Roots” (https://www.
patreon.com/moonsroots) contenido 
exclusivo para aquellos que quieren 
aprender a trazar su propio camino 
espiritual.

Por eso, por ejemplo, Nerea Luna 
no acepta en sus consultas de tarot 
preguntas sobre temas de salud, 
recomendando a estos clientes que, 
en su lugar, acudan a un médico. Del 
mismo modo que, si es necesario, 
les aconseja asistir a terapia con un 
profesional de salud mental cuando 
les ve vulnerables a los vendehumos.

En lo relativo a “witchtok”, pone 
un ejemplo explicando que “en las 
redes tienes a los ‘pintarrunas’ que 
te dicen que vas a solucionarlo todo 
con pintarte una runa con boli en 
tu brazo…, pero eso es casi lo más 
inofensivo”.

Sin embargo, “cosas como la ley de 
la atracción son un remix de técni-
cas de marketing disfrazadas por la 
espiritualidad. Hay cosas como los 
cursos de milagros, que son de las 
manipulaciones psíquicas nocivas 
más en este mundillo”.

Por todas estas razones, Aura tiene 
claro el consejo que darle a quienes 
quieran acercarse a la brujería en esta 
era digital: “Que no lo hagan solo a 
través de las redes, que busquen 
libros y se documenten. Las redes 
te pueden inspirar o dar ideas, pero 
no te darán bases”.

Y ustedes, ¿creen en la magia? Si 
quieren descubrirla, ya saben: solo 
tienen que deslizar el dedo, pero 
buscando también sus propias bases.

Efe / Internacional

@eldia_cl • En Tiktok, los vídeos bajo el has-
htag “Witchtok” acumulan ya más de 
26.800 millones de visualizaciones.
• “La pandemia ha tenido un efecto 
llamada que ha hecho mucha gente 
mirar hacia dentro en busca de res-
puestas”, dice Nerea Luna, una bruja 
“tiktoker”, a Efe, como explicación al 
auge de la brujería en redes sociales.
• Nerea Luna advierte: “ante la po-
pularidad de estos temas, la gente 
inventa cosas con facilidad para 
viralizarse que a veces conllevan 
riesgos”.

Datos

En Tiktok, los vídeos bajo el hashtag “Witchtok” acumulan ya más de 26.800 millones de 
visualizaciones.

EFE


